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Микрокредиты - 
не панацея

В 
первом полугодии 2024 года в 
России средний размер микро-
займов вырос на 55%. За год в 

номинале этот микрозайм в среднем 
стал больше на 11 тыс. рублей. По-
скольку проценты по подобным за-
имствованиям и сегодня весьма и 
весьма солидные, возникает вполне 
естественный вопрос: с какого боду-
на люди стремятся занимать эти до-
рогие микрофинансовые рубли?

Когда небезызвестный Росстат уве-
ряет, что реальные денежные доходы 
граждан в первом полугодии 2024-го 
выросли на 8,1% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года, 
значительная часть граждан воспри-
нимает эти цифры с ехидной усмеш-
кой. На фоне этой так называемой 
статистики популярность у населения 
МФО выглядит как минимум стран-
но. Хотя почему? Здесь явное свиде-
тельство, что людям в стране до за-
резу не хватает на жизнь. Какой уж 
здесь рост реальных доходов!

По мнению экспертов, спрос на 
зай мы МФО свыше 30 тыс. рублей 
стал подниматься со второй поло-
вины прошлого года. Именно тогда 
вступило в силу решение финансовых 
властей несколько ограничить аппе-
титы МФО - на фоне мер по «охлаж-
дению» рынка необеспеченного кре-
дитования, предпринимаемых ЦБ РФ. 

С 1 июля 2023 года власти ограни-
чили МФО в начислении процентов 
по новым займам сроком до года - 
лишь до 0,8% от суммы долга в день. 
Общая переплата, включая процен-
ты, комиссии, штрафы и неустойки, 
не должна превысить 130% от разме-
ра займа. До этого ставки по кратко-
срочным ссудам достигали 1% в день, 
а максимальная переплата - 150%.

Как рассказывал первый зампред 
Банка России Владимир Чистюхин, 
новые ограничения должны заставить 
МФО более ответственно подходить к 
выдаче займов, поскольку они должны 
быть заинтересованы в возврате займа 
и сохранении «хороших» заемщиков.

Однако микрофинансовые посла-
бления одновременно способствовали 
активизации заемщиков на рынке, кар-
тина там несколько изменилась. Объ-
емы микрозаймов увеличились, так 
как обычный потребительский кредит 
в банке получить стало труднее после 
ужесточения требований к заемщи-
кам, утверждает финансовый анали-
тик Наталья Мильчакова. И граждане, 
нуждавшиеся в займах не только «до 
зарплаты», но и на крупные покуп-
ки, вместо банков стали обращаться в 
МФО. Куда же от них денешься!

Рецепт предложил руководитель 
Службы по защите прав потребите-
лей и обеспечению доступности фи-
нансовых услуг Банка России Михаил 
Мамута: «На мой взгляд, социальная 
миссия государства - делать так, что-
бы людям не нужно было брать взай-
мы, чтобы государство поддерживало 
их другими инструментами: целевыми 
субсидиями, занятостью и так далее». 

Написать бы эти слова перед вхо-
дом в правительство.

Павел Максимов

Согласно информации пресс-
службы Федеральной пасса-
жирской компании, в июне-

июле средняя стоимость билетов 
на поезда Москва - Анапа в купе 
составляла 7,5 тыс. рублей, а в плац-
карте - 3,8 тыс. целковых. Но вдруг 
всплыла другая информация, от 
которой глаза лезут на лоб. Ока-
залось, что назад, в столицу, желез-
нодорожные билеты продаются по 
90 тыс. рублей и даже чуть больше! 
Как понимать эти чудеса?

В РЖД ответили: дескать, стои-
мость билетов оказывается такой 
высокой, потому что цена соответ-
ствует уровню обслуживания. Ори-
гинальное объяснение! Интересно, 
почему поездка из Москвы к морю 
стоит лишь несколько тысяч рублей, 
а возвращение от моря в столицу 
оценивается в десятки тысяч? Не 
потому ли, что в столице курортни-
ки имеют разные возможности до-
браться до моря и не позволят себе 
выложить 90 тыс. за билет. Поедут 
отдыхать на другие морские пляжи. 

А вот у потратившегося на отдых 
в Анапе туриста особого выбора нет, 
пора домой, не до зимы же сидеть на 
пляже! И тут у РЖД возникает воз-
можность заломить до предела стои-
мость возвращения с курорта.

Железнодорожники сделали 
крайне примечательное уточне-
ние: якобы «как в регулируемом, 
так и в дерегулированном сегменте 
перевозок тарифы индексируются 
в соответствии с прогнозом соци-
ально-экономического развития 
РФ». Потому, мол, в этом году та-

рифы были проиндексированы на 
10,75%. В соответствии с какими 
такими прогнозами развития ин-
дексировались тарифы? Этих про-
гнозов у нас десятки и все разные, 
но кто-то рискнул «ухудшить» про-
гноз в десятки раз. Поэтому у РЖД 
так высоко взлетели цены?

Но самое интересное и зага-
дочное: какому такому уровню 
обслуживания соответствует 
цена поездки из Анапы в 90 ты-
сяч? Там что, к «обратным» по-
ездам прицепляют вагоны для 
миллиардеров? Там обеды в до-
роге доставляют вертолетами из 
лучших ресторанов? А провод-
ницы - сплошь победительницы 

конкурсов красоты? Даже если 
на секунду это себе представить, 
сразу вопрос: пассажиры просили 
столь дорогой сервис? 

И самое противное, что подоб-
ными фокусами на грани вымога-
тельства занимается не частная 
лавочка, а ОАО «Российские же-
лезные дороги», 100% которого 
принадлежат государству. А гос-
служба ФАС, оказывается, не мо-
жет регулировать ж/д тарифы в 
купе, СВ и люкс, а также вагонах 
с сидячими местами скоростных 
поездов - перевозчик устанавли-
вает их сам! Как на базаре. При-
ехали!

Лаврентий Павлов

По утверждениям ана-
литиков, во всей 
красе стала прояв-

лять себя одна из острых 
проблем российских пром-
предприятий - дефицит фи-
нансовых ресурсов.

Очевидно, что сверх-
дорогие кредиты сокра-
щают возможности для 
взаиморасчетов между 
российскими предпри-
ятиями. А растущие не-
платежи и задержки с 
расчетами неизбежно 
ведут к сокращению про-
изводства в самых раз-
ных отраслях российской 
экономики. Тревожным 
симптомом является бы-
стрый рост дебиторской 
или кредиторской задол-
женности выше выручки 
предприятий. 

Удивительнее всего, 
что кризис этот руко-
творный. Авторство при-
надлежит Центробанку, 
его главе Эльвире На-
биуллиной и ее подель-
никам. Надо же было 

умудриться загнать клю-
чевую ставку до 18%! 

Подумаешь, неплате-
жи! Но чтобы оценить 
их по достоинству, надо 
вспомнить совсем неда-
лекое прошлое. А имен-
но мутные 90-е.

В начале 1992 года на 
фоне безграмотной либе-
рализации цен в россий-
ской экономике возникли 
повсеместные задержки 
расчетов между предпри-
ятиями и образовалась 
огромная сумма задол-
женности юридических 
лиц друг другу. Эксперты 
утверждают, что к лету 
1992-го эта задолжен-
ность достигла безумной 
по тем временам цифры 
2-2,5 трлн рублей, кото-
рая была сопоставима с 
доходной частью феде-
рального бюджета! 

Зарплату работникам 
стало нечем выдавать, 

нечем было платить на-
логи, обнаружились ре-
альные риски остановки 
общественного транспор-
та, электроэнергетики, 
водоснабжения. Экспер-
ты на грани отчаяния 
предупреждали, что про-
блема неплатежей стала 
одним из главных фак-
торов, определявших в 
то время экономическую 
ситуацию в России. 

Оценив нарастание ри-
сков тогдашние власти (не 
в пример нынешнему ЦБ), 
взялись смягчать в апреле-
мае 1992 года финансовую 
и монетарную политику. 
Кредитование промыш-
ленности возобновилось.

В августе-сентябре 1992 
года новое руководство 
ЦБ РФ, которое представ-
ляли высочайшие профес-
сионалы Георгий Матюхин 
и Виктор Геращенко, про-
вело крупную акцию по 

снижению уровня задол-
женности в экономике. На 
основе кредитной эмиссии 
в размере 1 трлн рублей 
(большие деньги по тем 
временам!) были проведе-
ны взаимозачеты долгов. 
Это позволило пополнить 
оборотные средства пред-
приятий, приостановить 
падение производства, 
уменьшить объем непла-
тежей и в какой-то степе-
ни спасти экономику.

Этот экскурс в исто-
рию свидетельствует, 
какой разрушительный 
заряд формируется сегод-
ня усилиями начальства 
Центробанка. Независи-
мые экономисты совету-
ют правительству сроч-
но организовать каналы 
льготного финансирова-
ния промышленных пред-
приятий. Иначе история 
90-х может повториться.

Алексей Воробьев

ЦИФРА НОМЕРА

23,2%
О путешествии из Анапы в Москву

История повторяется?
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граждан РФ откладывают деньги для детей на покупку жилья, их образование и другие цели. 
Такие данные показало исследование страховой компании «СберСтрахование». При этом 23% 
россиян считают необходимым накопить не менее 1 млн рублей. Отвечая на вопрос, что необхо-
димо дать ребенку, 85,1% респондентов выбрали здоровье, 79,4% - любовь и заботу. Далее идут 
достойное воспитание (69,3%), хорошее образование (68,9%) и собственное жилье (63,7%). 9,4% 
респондентов уверены, что родитель обязан обеспечить ребенка стартовым капиталом.
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Консультанты Сбер-
банка и «Газпром неф-

ти» в ходе аудита на 
заводах Объединен-

ной авиастроительной 
корпорации пришли 

к выводу, что «эконо-
мически оправданный 
спрос» на выпуск 1000 

новых отечественных 
самолетов до 2030 

года отсутствует.

Казалось бы, совсем не-
давно страну всколыхнули 
сообщения, что правитель-
ство наметило выпуск 1000 
самолетов для гражданской 
авиации до 2030 года. Это 
на Петербургском между-
народном экономическом 
форуме (ПМЭФ-2022) по-
обещал тогда еще министр 
промышленности и тор-
говли РФ Денис Мантуров. 
По его словам, поставки 
будут осуществляться «при 
одновременном замещении 
иностранных комплекту-
ющих российскими и мо-
дернизации производств 
там, где это необходи-
мо». Эту же цифру назвал 
и президент РФ в ходе 
«прямой линии» 2023-го, 
выразив надежду, что нам 
«будет, на чем летать».

Правда, в конце декабря 
2023-го, на встрече с прези-
дентом РФ глава корпорации 
«Ростех» Сергей Чемезов 
был чуть скромнее, заявив 
следующее: «По программе, 
которая была вами утверж-
дена, мы до 2030 года долж-
ны произвести более 500 
самолетов различного типа: 
270 лайнеров МС-21, 142 са-
молета «Суперджет-100» и 
115 самолетов Ту-214».

Однако и этот план вы-
глядел весьма внушитель-
но. Предупреждения от-
дельных скептиков, что 
обещаниями столь мас-
штабных достижений ВИП-
чиновники преследуют 
лишь цели личного пиара, 
звучали на тот момент не 
слишком громко.

Но громом сейчас про-
звучало сообщение, что 
планы поставок российских 
самолетов могут сократить-
ся. В СМИ просочилась ин-
формация, будто готовит-
ся новая стратегия вместо 
корректировки действую-
щей комплексной програм-
мы развития гражданской 
авиа ции РФ, которую пра-
вительство утвердило со-
всем недавно - летом 2022 
года.

Программа разрабаты-
валась Минтрансом при 
участии Минпромторга, 
поставки должны были 
начаться с 2023 года. Объ-
ем внутреннего и экс-

портного рынков до 2040 
года оценивался в 1,8 тыс. 
воздушных судов, объ-
ем инвестиций в проект - 
1 трлн рублей. Но в мае 2024 
года Минпромторг скоррек-
тировал планируемое коли-
чество самолетов с 1,08 тыс. 
до 994 штук и сдвинул нача-
ло поставок на 2025 год.

В свою очередь глава 
правительства сообщил, 
что нынешняя програм-
ма по развитию отрасли 
предусматривает техни-
ческое перевооружение 
предприятий и проведение 
соответствующих опытно-
конструкторских работ. 
Принято решение исполь-
зовать для ее финанси-
рования средства Фонда 
национального благосо-
стояния. «На возвратной 
основе можно будет при-
влечь на такие цели более 
280 миллиардов рублей», 
- подчеркнул Мишустин. А 
где же те 770 миллиардов 
рублей, которые премьер 

обещал потратить на те 
же цели в 2022-м?! Истра-
тить такую огромную сум-
му в столь короткий срок 
невозможно даже при от-
вязных нравах нашенского 
«рынка»!

По итогам консультаций 
с представителями ОАК 
аудиторы из Сбербанка 
и «Газпром нефти» приш-
ли к выводам, что «между 
спросом на авиаперевозки 
и производством по КПГА 
образовался дисбаланс по 
объемам и типам самоле-
тов и программа не соот-
ветствует коммерческому 
спросу». При запланирован-
ном производстве от 140 до 
270 воздушных судов в год 
реальная потребность оце-
нивается аудиторами в 50-
60 самолетов. 

«Про невыполнимость 
этого проекта я говорил 
сразу после подписания 
этой программы, которую 
обманщики подсунули пре-
зиденту, - возмущается экс-
замминистра гражданской 
авиации СССР, председа-
тель комиссии по граждан-
ской авиации общественно-
го совета Ространснадзора 
Олег Смирнов. - 1000 са-
молетов - на это нужны 
миллиарды рублей и много 
людей, которых разогнали 
за 30 лет, а самолетострое-
ние уничтожили. Даже если 
будут деньги, кто будет де-
лать?»

По мнению эксперта, 
«эта программа состав-
лена не специалистами, а 
неумными людьми». Она 

абсолютно не просчитана 
и неадекватна срокам, ко-
личеству и потребностям 
и возможностям отрасли. 
«Чтобы сделать 1000 само-
летов, даже дворнику по-
нятно, что нужны тысячи 
авиадвигателей, не говоря 
уже про миллионы ком-
плектующих, - удивляется 
Олег Смирнов. - А у нас на 
сегодняшний день, по сути, 
ни одного национального 
двигателя, который плани-
ровалось установить на но-
вые самолеты из серии ПД: 
ПД-8, ПД-14, ПД-35 и так 
далее». 

Такой расклад, подтверж-
денный проверками ауди-
торов, заставляет сильно 
усомниться в том, что ав-
торами упомянутой про-
граммы производства 1000 
самолетов двигал личный 
пиар или даже мечты о тру-
довых подвигах в отрасли. 
Провальность всего про-
екта при сегодняшней си-
туации в экономике была 
изначально очевидной. Но 
тогда какую цель они пре-
следовали?

«Заполучить бюджетные 
деньги, как это они делали 
на протяжении 30 лет, и по-
том эти деньги расстелить 
по карманам и построить 
себе дворцы? Купить себе 
яхты? - задается вопросом 
экс-замминистра граждан-
ской авиации СССР и делает 
жесткий вывод. - Необходи-
мо убрать с экономическо-
го и политического поля 
всех продажных личностей, 
которые разрушали наше 
отечественное самолето-
строение на протяжении 30 
лет, сколотив себе огром-
ные состояния».

Социологи из Центра эко-
номики непрерывного обра-
зования ИПЭИ РАНХиГС 
опросили российских учите-
лей региональных столиц, 
городских и сельских посе-
лений Новгородской, Челя-
бинской и Ярославской об-
ластей, с какими проблемами 
им приходится сталкиваться, 
когда к ним за парты садятся 
дети мигрантов. Выяснилось, 
что такие школьники есть в 
классах 41% респондентов, а 
53% педагогов отметили, что 
у детей мигрантов есть про-
блемы с владением русским 
языком и, как следствие, с 
освоением общеобразова-
тельных дисциплин. Кроме 
того, большинству учителей 
(64%) приходится прилагать 
дополнительные усилия для 
работы с учениками, пло-
хо говорящими на государ-
ственном языке России.

Исследование РАНХиГС 
лишний раз подтвердило 
очевидное: работа с деть-
ми-мигрантами - это допол-
нительная и весьма весомая 
организационная и педаго-
гическая нагрузка на шко-
лу. Миллионы иностранцев 
едут на заработки в Россию, 
перевозят сюда свои семьи, 
которые ни слова не по-
нимают по-русски, а когда 
приходит время отдавать 
ребенка в школу, ни у кого 
не возникает вопроса, как 
этот ребенок собирается 
учиться. Если мигранты-ра-
бочие могут помочь решить 

некоторые проблемы стро-
ительной отрасли, ЖКХ и 
других сфер экономики, то 
приехавшие за ними «па-
ровозом» дети создают для 
образовательной сферы не-

преодолимые сложности, 
которые не компенсируют-
ся ни морально, ни матери-
ально.

Более того, в СПЧ уже не 
раз заявляли, что практика, 
при которой не говорящие 
по-русски дети иностранцев 
получают статус школьни-
ков, нарушает права учите-
лей. Они вынуждены учить 
детей русскому языку, а по-
том еще и тратить больше 
времени на прохождение 
материала школьной про-
граммы, подстраиваясь под 
слабых учеников и тормозя 
остальных ребят в классе. 

Выходит, что нарушаются 
еще и права русскоговоря-
щих детей. Но почему они-то 
должны страдать и осваи-
вать программу черепашьи-
ми шагами только потому, 

что кто-то рядом с ними ни 
бе ни ме по-русски? 

«Дети из семей, переехав-
ших на постоянное место 
жительство в Россию, пре-
жде чем придут в школу, 
должны выучить язык. По-
чему мы должны брать в 
школу ребенка, который 
пришел в седьмой класс, не 
зная вообще ни единого сло-
ва на русском?» - возмуща-
ется Глава Рособрнадзора 
Анзор Музаев. По мнению 
руководителя Рособрнадзо-
ра, если не выставлять такие 
требования, уважать и учить 
русский язык не заставить.

Его мнение разделяет 
председатель Cовета при 
Президенте РФ по развитию 
гражданского общества и 
правам человека (СПЧ) Ва-
лерий Фадеев.  «Ребенка, не 
знающего русского языка, 
нельзя принимать в школу. В 
противном случае обучение 
всего класса будет сорвано. 
Если закон не позволяет не 
принимать детей в школу, 
значит, надо изменить закон. 
И в законе должно быть два 

обстоятельства: не прини-
мать детей в школу, не зна-
ющих русский язык, и этот 
же закон должен требовать 
обучения русскому языку в 
специализированном цен-
тре, чтобы не взваливать эту 
обязанность на школы», - 
считает Валерий Фадеев.

Проблеме не один год. 
Чиновники и депутаты оха-
ют и ахают, обсуждая боль-
ную тему, но пока ничего не 
сделали, чтобы хоть как-то 
изменить плачевную ситу-
ацию. А дело-то за малым - 
изменить законодательство 
так, чтобы оно требовало 
знания русского языка от 
ребенка до того, как он по-
ступает в школу. Надо четко 
дать понять приезжим: хоти-
те, чтобы ваши дети учились 
в России, пусть сдают тест 
на знание русского и только 
потом получают право быть 
зачисленными в школу. Если 
не хотят учить язык, пусть 
едут к себе на родину и учат-
ся там на своем родном без 
каких-либо преград.

Елена Казанцева

ДЕТЕЙ МИГРАНТОВ ОБЯЖУТ ЗНАТЬ РУССКИЙ ЯЗЫК

ВЗЛЕТ ОТКЛАДЫВАЕТСЯ

В 2023 году в школах РФ обучались 181 500 детей 
мигрантов. Из них 178 900 имели иностранное граж-
данство и 2600 числились лицами без гражданства. 

КСТАТИ

Обучение детей мигран-
тов, не владеющих рус-
ским языком, приводит 

к хаосу в школах.
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«Украинская операция в 
Курской области впервые за 
почти год дала Киеву такти-
ческую инициативу на одном 
участке. Но для ее проведе-
ния Украина перебросила 
войска и оружие со своих 
и без того пошатнувшихся 
линий фронта, что является 
авантюрой, которая рискует 
усугубить и без того плохую 
ситуацию», - пишет еже-
дневная американская де-
ловая газета The Wall Street 
Journal. Это мнение разделя-
ет британская The Guardian, 
ее аналитики сильно сомне-
ваются в конечном резуль-
тате операции. 

Американская ежедневная 
газета The New York Times 
пишет: «Военные эксперты 
подтверждают, что Россия от-
правляет в Курскую область 
подразделения, которые не 
участвовали в боях на самых 
жарких участках фронта. Так 
что неясно, смогла ли Укра-
ина своим гамбитом произ-
вести желаемый эффект на 
обстановку на поле боя. В 
то время как пошла вторая 
неделя вторжения в Россию, 
украинские военные стол-
кнулись с новыми вызовами. 
Аналитики говорят, что за-
хват территории становится 
все труднее по мере прибы-
тия российских подкрепле-
ний. Мало что указывает на 
переброску Россией войск из 
региона Донецка».

Происходящее на восточ-
ном фронте активно обсуж-
дается в западных СМИ. The 
New York Times: «Украинцы, 
возможно, стараются убедить 
Запад, что они не собирают-
ся сдаваться и США должны 
позволить им использовать 
дальнобойные ракеты для 
ударов по России. Вместе с 
тем российские войска при-

ближаются к стратегическо-
му городу восточной Украи-
ны - Покровску. Его потеря 
приведет к разрыву жизнен-
но важной артерии, снабжаю-
щей войска на северо-восто-
ке, в том числе в городе Часов 
Яр. Этот город, в свою оче-
редь, расположен на высотах, 
дающих ключ к контролю 
над регионом. Российское 
продвижение напоминает, 
что, несмотря на вторжение 
в Курскую область, Украина 
продолжает терять свою тер-
риторию. Украинцы жалу-
ются, что российские войска 
превосходят их по численно-
сти и огневой силе». 

Заместитель директора 
французского исследова-
тельского центра Института 
стратегических и оборонных 
исследований Тибо Фуйе в 
интервью журналистам при-
знал, что главным событием 
на поле боя является мед-
ленное, но неуклонное про-
движение российских войск. 
Фуйе отмечает, что для удер-

жания территории в Курской 
области Украине придется 
подвести больше артиллерии, 
систем ПВО, провести рота-
цию солдат с риском, что это 
еще больше ослабит оборон-
ные линии на всем фронте. 

The New York Times при-
водит жалобу украинского 
военного о том, что в их бри-
гаде остались менее четырех 
орудий. И на каждое в день 
выделяются только 10 сна-
рядов. Большинство анали-
тиков, выступающих в The 
New York Times, уверены, 
что Киев осложнил свое по-
ложение нападением на рос-
сийский регион. Они полага-
ют, что Зеленский это сделал 
только по одной причине - 
при анализе всех вариантов 
этот участок границы выгля-
дел самым уязвимым, нигде 
больше на фронте ВСУ не 
способны на успешные на-
ступательные действия.

Международная ежеднев-
ная газета Financial Times 
приводит слова высокопо-

ставленного европейского 
чиновника о том, что Ев-
ропа больше всерьез не об-
суждает варианты военной 
поддержки Украины и не 
расположена увеличивать 
помощь Киеву, тогда как 
даже при нынешнем уровне 
европейской помощи Укра-
ина не имеет шанса побе-
дить в конфликте. Европей-
ский представитель также 
сказал, что в Евросоюзе нет 
согласия на наращивание 
поставок вооружений Укра-
ине, нет даже реальной дис-
куссии по этому вопросу. 

Если судить по матери-
алам ведущих западным 
СМИ, политики в Европе и 
США все больше волнуют-
ся по поводу Курской аван-
тюры Зеленского. Обозре-
ватель The New York Times 
напоминает, что военная 
история полна примеров 
того, как даже очень обна-
деживающие продвижения 
войск заканчивались сокру-
шительными поражениями.

The Guardian приводит 
мнение британских военных 
экспертов о том, что Укра-
ине придется направлять в 
Курскую область все больше 
ресурсов, ей нужно захватить 
еще больше российской тер-
ритории, чтобы рассчитывать 
на территориальный обмен, 
если учесть, что Москва заня-
ла 18 процентов Украины. 

Немецкая Welt уже пред-
сказывает катастрофиче-
ский разгром украинской 
армии в Курском регионе и 
на Донбассе. В ходе одного 
только вторжения в Курскую 
область потери натовской 
бронетехники приближают-
ся к 400 единицам, в том чис-
ле подбиты около 50 танков. 
А ведь немалый урон наци-
сты еще несут и на фронтах 
Донбасса. На такие потери 
в НАТО не рассчитывали. 
В результате Германия вы-
нуждена прекратить допол-
нительное финансирование 
поставок вооружений Киеву 
сверх того, что уже было вы-
делено. Министерство фи-
нансов объяснило Киеву, что 
вводит режим экономии.

Frankfurter Allgemeine 
Zeitung, цитируя правитель-
ственные документы и за-
явления официальных лиц, 
пишет, что страна больше не 
будет принимать дополни-
тельные запросы о военной 
помощи Украине из-за не-
хватки средств в бюджете. 
На сегодняшний день гер-
манская военная поддержка 
Киеву уступает лишь аме-
риканской, но в следующем 
году она снизится наполови-
ну, а в 2027-м составит лишь 
десятую часть от нынешней. 

За волнениями в Бан-
гладеш, Шри-Ланке и 
Мьянме стоит борьба 
США и Китая за влияние 
в Азии. Цель - не позво-
лить укрепиться сопер-
нику в этом важнейшем 
регионе. 

В Бангладеш со 170-мил-
лионным населением власть 
перешла в руки устроивших 
массовые волнения в столице 
Дакке студентов и школьни-
ков. Из-за отсутствия бросив-
ших свою работу полицейских 
уличное движение теперь 
регулируют 12-летние дети. 
А двое 26-летних студентов 
столичного университета, счи-
тающихся лидерами протест-
ного движения, вошли в каби-
нет министров переходного 
правительства. Однако одер-
жавшие победу столкнулись 
с буйством насилия и убийств, 
в то время как оставшиеся по-
лицейские скрылись, опасаясь 
репрессий за их участие в по-
давлении беспорядков. 

Заменившие полицию 
студенты вышли на ули-
цы Дакки и принялись ру-
лить уличным движением, 
с особой тщательностью 

проверяя документы у во-
дителей дорогих автомоби-
лей. Репортер The New York 
Times описал, как на забитом 
транспортом перекрестке 
регулировать поток машин 
пыталась 16-летняя девочка, 
а автомобиль журналистов 
был остановлен 12-летним 
пареньком, потребовавшим 
предъявить водительские 
права. 

В стране только военные 
еще как-то стараются поддер-
живать порядок. Сейчас они 
охраняют новое правитель-
ство. Тем временем наступив-
шей студенческой вольнице 
угрожает воинствующая ис-
ламистская партия «Джамаат 
Ислами». Это радикальное 
движение было запрещено 
прежним правительством, но 
сегодня оно вышло из под-
полья. Указывается, что его 
поддерживает Пакистан, все 
еще считающий Бангладеш 
незаконно отторгнутой у него 
территорией. Стране грозит 
гражданская война вроде той, 
что буквально разносит на ча-
сти соседнюю Мьянму.

В 2021 году в Мьянме про-
изошел военный переворот, 
и уже три года идут интен-
сивные боевые действия. 
В войне с правительствен-
ными войсками участвуют 
поддерживаемые Западом 
так называемые продемо-
кратические силы, ополче-
ния различных этнических 
групп, исламистские груп-
пировки и транснациональ-
ные криминальные сети. 

События в Мьянме имеют 
глобальное значение, она ста-
ла сегодня ведущим в мире 
производителем опиума, за-
менив Афганистан. Разуме-
ется, наркобароны не заинте-
ресованы в мире, им нужны 
безвластие и разобщенность. 
В 2023 году под опиумный 
мак ушла огромная терри-
тория 47 100 гектаров. Здесь 
расположена главная часть 
«золотого треугольника», 
распространяющего по все-
му миру наркотики. Урожай 
опиума в Мьянме достиг ре-
кордных 30 кг с гектара, бла-
годаря применению иррига-
ции и удобрений.

К этому добавляются 
сотни тонн синтетических 
наркотиков из лаборато-
рий, спрятанных в густых 
джунглях Мьянмы. Нарко-
бароны обеспечивают анти-
правительственные группи-
ровки новейшим оружием и 
боеприпасами. 

Война здесь то затухает, 
то усиливается фактически 
со дня получения независи-
мости от Великобритании 
в 1948 году. Этнические по-
встанцы из 20 группировок 
сразу после ухода британ-
ских колонизаторов вступи-
ли в борьбу в пограничных 
областях, требуя автономии. 
Иногда они бьются друг с 
другом. Мьянму считают са-
мой раздробленной страной 
в мире. 

Конфликт в Мьянме - не 
мелкая борьба за власть меж-
ду местными группировками, 
а потенциально серьезное гео-
политическое противостоя-
ние, в которое втянуты Китай 
и США. Цель - дестабилизи-
ровать власть и не позволить 
укрепиться сопернику. 

Эксперты указывают, что 
сейчас во всем этом регионе 
развернулась борьба гло-
бальных держав за торговые 
пути в Индийском океане. 
В прошлом году в Бангла-
деш распространился слух о 
том, что США предложили 
Дакке передать им под во-
енно-морскую базу стра-
тегически важный остров 
Сент-Мартин, что позволит 
контролировать судоходство 
в Бенгальском заливе, от-
слеживать активность Китая 
в Индийском океане, взамен 
американцы обещали ути-
хомирить оппозицию и обе-
спечить успешные для власти 
выборы. Белый дом крайне 
недоволен расширением со-
трудничества Бангладеш с 
Китаем, который помогает 
в строительстве комплек-
са сухого дока стоимостью 
1 миллиард долларов в городе 
Кокс-Базар, этот док сможет 
обслуживать одновременно 
шесть подлодок и восемь бо-
евых кораблей. Дакка уже 
получил от Пекина две суб-
марины.

Кровавый хаос в Южной Азии

Западные СМИ про-
должают обсуждать 

атаку Украины на Кур-
скую область и резуль-

таты этого шага как 
перспективы на фрон-

те. Все больше изда-
ний утверждают, что 

нападение на Россию 
грозит усугубить и без 
того тяжелое положе-

ние ВСУ.

Курскую операцию ВСУ в западных 
СМИ назвали авантюрой
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В правительстве счита-
ют, что ситуация на рынке 
топлива вполне стабильная: 
цены в рознице растут, но не-
сильно, в пределах инфляции. 
Дефицит отсутствует, а вну-
тренний рынок полностью 
обеспечен бензином и ди-
зельным топливом. Об этом 
сообщили по итогам совеща-
ния у вице-премьера Алек-
сандра Новака. На именно 
на этом фоне правительство 
приняло решение вернуться 
с 1 августа к запрету на экс-
порт бензина. Почему? 

Первый замминистра 
энергетики Павел Сорокин 
заявил, что такое решение 
принято для того, чтобы 
стабилизировать рынок и 
не допустить резких скачков 
цен. Аналогичный запрет 
действовал с 21 сентября по 
17 ноября 2023 года. Времен-
ный запрет на экспорт бен-
зина вводили с 1 марта по 31 
августа 2024 года, но с 20 мая 
по конец июня эмбарго при-
остановили. В последующий 
июль топливо продавалось 
за рубеж свободно, и нефтя-
ники воспряли духом: про-
давать бензин за рубеж им 
куда выгоднее, чем в России. 

К тому же никто не отменял 
серый экспорт, когда трейде-
ры покупают нефтепродук-
ты по цене для внутреннего 
рынка, а продают его на экс-
порт по более высокой цене. 
За такой бизнес можно по-
лучить немалый штраф, но 
он все равно ниже, чем полу-
ченная прибыль.

Несмотря на заявления 
чиновников о стабилизации, 
цены в рознице третью не-
делю подряд увеличиваются 
темпами выше инфляции, 
следует из данных Росстата. 
Если 92-й держится в при-
вычных для сезона  рамках, 
то 95-й дорожает. Рост цен 
на бензин на АЗС в 2024 
году превышает уровень ин-
фляции, в то время как цены 
на дизельное топливо растут 
ниже уровня инфляции.

По мнению некоторых 
аналитиков, эта ситуация 
сложилась из-за засилья ки-
тайских автомобилей. С на-
чала 2024 года и по июль про-
дажи китайских легковых 
машин выросли на 221%, до 

497,4 тыс. единиц по сравне-
нию с аналогичным перио-
дом прошлого года. Доля та-
ких машин в структуре всего 
авторынка достигла 59%. 
Между тем привычных вер-
сий автомобилей с дизельны-
ми двигателями в Китае нет 
и в помине: такие моторы не 
пользуются спросом, поэто-
му их адаптация к местным 
экологическим нормам неце-
лесообразна. Соответствен-
но, и в России дизельные 
машины постепенно вытес-
няются бензиновыми - спрос 
на дизель снижается, а на 
бензин повышается. Отсюда 
и увеличение ценника.

Эксперты говорят, что в 
скором времени может слу-
читься бензиновый коллапс. 

Стоимость литра бензи-
на растет уже два месяца. С 
момента снятия прошлого 
запрета весь объем произ-
водства размывался, отправ-
ляясь по стране и за рубеж. 
Это вызвало дефицит до-
ступного предложения: по-
севные работы закончены, 

но в период отпусков не ути-
хает спрос на топливо, при-
чем по всей стране, во мно-
гом из-за роста внутреннего 
туризма. Логичное следствие 
снижения предложения при 
стабильно высоком спро-
се - рост цен», - рассуждает 
аналитик Олег Калманович. 
Руководитель организации 
«Гражданский контроль ка-
чества топлива» Дмитрий 
Курзанцев сообщил, что по-
влиять на изменение стоимо-
сти может и развитие авто-
туризма. «Идет интенсивное 
развитие этого направления. 
Аэропорты частично закры-
ты, поездов больше не стало, 
люди выбирают автотран-
спорт. Понятно, что расход 
топлива идет сумасшедший», 
- считает Курзанцев.

Сентябрь традиционно 
является месяцем высокого 
спроса, так как все возвраща-
ются с каникул, начинается 
учебный период и, собствен-
но, потребление в городах 
даже увеличивается. К тому 
же в это время проходят ре-

монты на НПЗ, поэтому про-
изводство замедляется. 

Другие специалисты, в 
принципе соглашаясь с тем, 
что в ближайшие месяцы 
можно ждать небольшого 
уменьшения ценников на 
бензин, говорят, что в даль-
нейшем подобный запрет 
приведет к большим про-
блемам на рынке. Отказ 
продавать топливо за рубеж 
приводит к снижению экс-
портных доходов, а это зна-
чит, что никаких инвести-
ций в эту отрасль не будет. 
В результате взлетят цены.

И без того старое обору-
дование придет в окончатель-
ную негодность. Важным фак-
тором будет эффективность 
мер по контролю за экспор-
том со стороны чиновников. 
«Куда они смотрят? Государ-
ство должно хоть что-то де-
лать! Если запрет будет легко 
обойти, то он не окажет зна-
чительного влияния на ситуа-
цию»,  - говорит финансовый 
аналитик Федор Струков.

Наталья Владимирова

Прошло несколько 
недель с тех пор, как 
российский Центро-
банк серьезно повы-
сил ключевую ставку 

рефинансирования 
кредитов с 16 до 18% 
годовых. «МН» решил 

узнать, что проис-
ходит со ставками по 

вкладам.
Поскольку ставки по 

вкладам привязаны к клю-
чевой ставке ЦБ, то сейчас 
самое время нести деньги в 
банки. Сегодня можно по-
ложить их под 18-19% го-
довых, притом что еще года 
два назад открыть вклад 
процентов под 8-9 счита-
лось большой удачей.

Если ознакомиться с се-
годняшней линейкой бан-
ковских предложений глуб-
же, то может закружиться 
голова. 

Да, крупные и ответ-
ственные банки стараются 
не придумывать сложных 
условий, которые нужно со-
блюсти клиентам, ведь цель 
- всячески их привлечь. По-
этому сегодня процентная 
ставка по вкладу у самых 
разумных банков зависит 
лишь от суммы вложения и 
срока. Однако есть финан-

совые учреждения, которые, 
заманивая клиентов высо-
кими ставками, умалчивают 
о дополнительных условиях. 

Чтобы понимать, что вас 
ждет как клиента-вкладчи-
ка в банке, где предлагают 
самые высокие ставки по 
депозитам (до 20% годо-
вых), следует осознавать 
наиболее частые уловки 
банкиров. Вот они:

 если вы вдруг захоти-
те переложить деньги со 
старого вклада и открыть 
новый на более выгодных 
условиях, вам не дадут это-
го сделать. Почему? А по-
тому что более выгодные 

условия, как окажется в ре-
альности, действуют только 
для новых клиентов. Таким 
вот образом кредитные ор-
ганизации переманивают 
друг у друга обладателей 
лишних денег. Ну а «ста-
рые» клиенты им уже не 
так сильно интересны, за-
чем же давать им лишнего;

 ставка по вкладу у 
вас вдруг может автома-
тически снизиться. Когда 
вы возмутитесь, вам ска-
жут, например, что у вас 
оборот по карте менее 10 
тысяч рублей в месяц. А 
надо больше, и если усло-
вие не выполнено в один 
из месяцев, то процент 
по вкладу автоматически 
снизится. Банки использу-
ют такие уловки потому, 
что они получают доход в 
том числе в виде комиссий 
от каждой транзакции по 
карте. Вот и вынуждают 

вас тратить больше, чем 
вам хотелось бы;

 вы попадете, скорее 
всего, на навязанное вам 
подключение пакета ус-
луг, за который надо будет 
платить несколько сотен 
рублей в месяц, или вам 
придется выполнять набор 
условий, который включает 

в себя тот же самый мини-
мальный оборот по карте (в 
10 или выше тысяч рублей) 
или минимальный размер 
ежемесячных поступлений. 
Не выполните эти условия 
- опять же ставка по вкладу 
снизится;

 вам придется купить у 
банка страховку, например 
страхование жизни. Про-
цент по вкладу в этом слу-
чае окажется выше (скажем 
20% вместо 19, 5%). Стоит 
прикинуть и посчитать, вы-
годно ли будет оплачивать 
это накопительное страхо-
вание в течение нескольких 
лет за процент или полпро-
цента к вкладу.

Дальновидному клиенту 
российской банковской си-
стемы стоит держать в уме 
и памяти все перечислен-
ные здесь моменты и ню-
ансы, чтобы не оказаться в 
невыгодном положении. 

Да, и стоит помнить, что 
сохранность вкладов се-
годня гарантируется госу-
дарственной страховкой, 
которая составляет 100% 
возмещения в случае бан-
кротства банка, но не бо-
лее 1,4 миллиона рублей 
по всем счетам клиента в 
одном кредитном учрежде-
нии. 

Евгений Александров

КАК ИЗБЕЖАТЬ УЛОВОК БАНКИРОВ

Бензин опять 
невыездной

С 1 августа в России за-
прещен экспорт бензина. 
Таким образом, государ-

ство пытается вручную 
регулировать цены на 
топливо. Но эксперты 
видят в этом решении 
определенные риски. 

Сохранность вкладов сегодня гарантируется 
государственной страховкой, которая состав-
ляет 100% возмещения в случае банкротства 
банка, но не более 1,4 миллиона рублей по 
всем счетам клиента в одном кредитном уч-
реждении. 
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Вывел 
семью под 
обстрелом
Многодетный отец поехал 
в обстреливаемую Суджу и 
спас свою семью. Мужчина 
вывел из зоны обстрела жену, 
пятерых детей и попавшуюся 
им по дороге женщину.

Мужчина из Курской об-
ласти рискнул жизнью ради 
семьи, спасая их из обстрели-
ваемой Суджи. 51-летний мно-
годетный отец Роман Яценко 
работает в Москве вахтовым 
методом. В момент нападения 
нацистов ВСУ на родную Суд-
жу он находился в столице. А в 
Судже у него оставались жена 
Виктория Трухина и пятеро 
детей.

Узнав, что его семья в опас-
ности, Роман, не раздумывая, 
бросился на помощь. До села 
Мартыновка в Курской об-
ласти мужчина доехал на сво-
ей машине. Там ее пришлось 
оставить, поскольку ехать 
дальше на автомобиле было 
бы сродни самоубийству.

Преодолевая расстояние от 
Мартыновки до Суджи, Роман 
выбрал самый рискованный 
путь. Он шел пешком, прячась 
от обстрелов, которые угро-
жали его жизни. 

По прибытии в Суджу Ро-
ман не задержался: собрав 
свою семью, он начал обрат-
ный путь, который оказался 
не менее опасным. Временами 
взрослым и детям приходи-
лось двигаться под обстрелом 
ползком и гуськом. По пути из 
обстреливаемой Суджи они 
встретили незнакомую жен-
щину, оставшуюся без транс-
порта, и решили помочь ей, 
добавив еще одного члена в 
свою группу.

Сейчас семья Романа Яцен-
ко и встреченная ими на до-
роге женщина находятся в 
безопасности в Курске, где их 
разместили в детском лагере 
«Олимпиец». Семья и любовь 
спасают в самые трудные вре-
мена.

Яна Полянская

В отличие от своих свер-
стниц фешен-леди не хочет 
думать о болезнях и негативе 
и считает, что в любом возрас-
те не зазорно эксперименти-
ровать, быть оригинальным, 
принимать себя, какая есть - с 
сединой и морщинами, - и не 
стремиться выглядеть моло-
же своих лет.

Для работы в модельном 
бизнесе она взяла псевдоним. 
Валентина Ясень последние 
несколько лет участвует в 
модных дефиле, разрушая сте-
реотипы о том, какими могут 
быть модели.

Обаятельная и 
привлекательная 

Популярность пришла к 
пенсионерке в 2016 году, когда 
сын сфотографировал 63-лет-
нюю маму на рабочем месте - 
за мытьем полов в питерской 
аптеке - и выложил снимок на 
своей странице в соцсети. Он, 
словно волшебная палочка 
феи-крестной, стал для Ва-
лентины пропуском на бал, 
а Золушка превратилась в 
королеву: женщина одной из 
первых россиянок в почтен-
ном возрасте на-
чала успешную 
карьеру в рекламе 
и глянце и показа-
ла, какой может 
быть красота ста-
рости.

Впервые на об-
ложке глянцевого 
журнала пенсио-
нерка увидела себя 
в 64 года, а попала в 
модную индустрию 
благодаря фото-
графу Игорю Га-
вару. Это он увидел 
фото элегантной и 
стройной пенсио-
нерки в интернете и 
сразу предложил ей 
стать моделью в соб-
ственном агентстве 
возрастных моделей 
Оldushka («Олдуш-
ка»).

- Тогда я спросила 
Игоря, зачем все это? 
- вспоминает Вален-
тина Михайловна, а он 
ответил: «Чтобы моло-
дым было не страшно 
взрослеть». Это меня 
подкупило.

Вместе со Светланой 
Ходченковой, Эль Фан-
нинг и Эмбер Херд Ва-
лентина Ясень является 
лицом компании L`Oreal 
Paris и амбассадором южно-
корейского бренда оптики 
Gentle Monster, снимается в 
рекламе за границей, а шесть 
лет назад победила в номи-
нации «Модель года» по вер-
сии журнала Glamour Russia. 
Ее фото публиковались в 
журналах Harper’s Bazaar, 
Estel Haute Couture и Adolfo 
Dominguez.

- Иногда мне звонят и гово-
рят: «Ой, Валентина Михай-
ловна, мы вас видели!» Где? 
Что? Как? Какие-то лайки, я в 
этом ничего не понимаю. Ви-
димо, это показатель каких-то 
больших успехов, - описывает 
свалившуюся на нее популяр-

ность пенсионерка. - А бывает, 
в интернете вижу всякие гадо-
сти про таких, как я, олдушек: 
волосы плохие, кожа плохая, 
руки не те. Но ведь все это слу-
жило 70-80 лет и имеет право 
быть таким! Ты вот смотришь 
на дерево, которому 300 лет, 
и любуешься им - мощное, 
статное, заблудиться можно в 
ветвях! Так почему же этого 
уважения нет у людей? От-
части поэтому я взяла псевдо-
ним Ясень - хорошее, чудесное 
дерево.

В жизни и в кино
Валентина Михайловна ро-

дом из Чернигова. После шко-
лы поступила на актерское 
отделение в Челябинске. Ког-
да среди предметов появился 
вокал, преподаватель вместе 
с аккомпаниатором начала 
убеждать студентку: «Валя, у 
вас редчайший контральто, 
вам непременно надо ехать 
учиться в Ленинград. Природа 
не терпит, если не развивается 
талант, который дан».

Валя приехала в город на 
Неве, но, пройдя все туры в 
консерваторию, завалилась на 
состоянии певческого аппара-
та: у абитуриентки обнаружи-

ли несмыкание связок, 
и врач-фониатор от-
правил девушку лечить их, а 
до конца вступительной кам-
пании справиться с проблемой 
не удалось. С карьерой певи-
цы пришлось попрощаться.

Зато Валя нашла свою 
любовь. Во время экзаменов 
в консерватории девушка по-
знакомилась с будущим му-
жем. Через полгода Михаил 
предложил ей руку и сердце.

- А через семь лет у нас про-
изошла ссора. Я никак 
не могла выйти за дверь, 
хотя вещи уже были 
собраны, и начала кра-
ситься - такая женская 
уловка: «Ну подойди, 
обними». И вот я кра-
шусь-крашусь, и он 
выдает: «Наконец-то 
ты будешь следить за 

собой». Я даже 
не обиделась. Все 
правильно. Мне-то 
грима достаточно 
было в театре, а в 
обычной жизни я 
не красилась, ду-
мая, что мужа это 
устраивает. Что 
ж, хорошо, что 
мы были вместе 
с этим прекрас-
ным человеком. 

Сейчас у Михаила другая 
любимая женщина, и я очень 
рада за него.

В 90-е годы актрисе при-
шлось выживать. Сцену 
она оставила: из Санкт-
Петербургского ТЮЗа от-
правилась торговать на 
рынок, иногда выступала в 
антрепризе, играла в эпизодах 
в кино. Сейчас в творческой 
копилке Валентины Ней-
моровец 47 кинопроектов и 
десятки ролей в театрах. К 
слову, во втором сезоне пси-
хологической драмы Вале-
рии Гай Германики «Обоюд-
ное согласие» (первый сезон 
11 августа показал Первый 
канал) актриса сыграла све-
кровь главной героини, ко-

торая осталась вдовой 
после убийства мужа.

О работах в кино и театре 
Валентина Михайловна гото-
ва говорить часами, а о своей 
личной жизни предпочитает 
не распространяться. При-
знается только, что замужем 
была дважды. «А счастливее 
всего я была, когда родила 
сына. Ни карьера, ни извест-
ность не могут принести сча-
стья больше, чем дети», - не 
устает повторять актриса и 
модель.

Стареть - интересно!
В свои 70 Валентина Михай-

ловна может прыгнуть в седло 
велосипеда и отправиться в 
путешествие по любимому 
городу: «Езжу не ради спорта. 
Люблю смотреть по сторо-
нам, запоминая мгновения и 
моменты, любуясь улицами и 
фасадами Петербурга. Меня 
это вдохновляет. Как и театр».

- До конца дней своих мы 
имеем право быть активными, 
любимыми, любить. Важно не 
то, как к тебе относятся, а как 
ты относишься к себе. Но над 
этим надо работать. Я только 
на седьмом десятке открыла 
для себя смысл христианской 
заповеди «возлюби ближнего 
своего, как самого себя». По-
нимаю ее так: если не понима-
ешь или не принимаешь себя, 
ты не можешь транслировать 
любовь. Я начала к себе при-
слушиваться и делать то, что 
требует душа. Я очень хочу 
себя услышать, докопаться до 
всего в себе, сколько хватит у 
меня дней, лет.

Каждый год во внешно-
сти модели, в чем-то схожей 
с Марлен Дитрих, конечно, 
происходят изменения. Увы, 
никто из людей от этого не 
застрахован - возраст берет 
свое. Одни относятся к этому 
как к данности, другие хотят 
себя переделать и идут к кос-
метологу или пластическому 
хирургу.

- Грустно, когда люди не 
доверяют тому, что дала при-
рода. Я сама прошла через 
это. Мне казалось, что у меня 
руки большие, ноги слишком 
длинные, грудь маленькая. Но 
когда я поняла, что это просто 
комплексы, они сами собой 
отпали. Я же знаю, какая я 
была 20, 30 лет назад. А какой 
буду через пять лет - не знаю. 
И это так интересно!

 Елена Хакимова

Суджа

Из уборщицы - 
в модели
70-летняя пенсионерка из Санкт-Петербурга 

доказала, что для карьеры модели 
возраст не помеха.
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ИЗ УБОРЩИЦ - НА ПОДИУМВалентине много где при-шлось поработать за свою жизнь. И худруком в колхозе была, и упаковщицей конфет на кондитерской фабрике, и нянечкой в детсаду, и ку-рьером, а выйдя на пенсию, устроилась уборщицей в ту самую аптеку, из которой прямиком отправилась на модные показы. 
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Юрист Макар Ямпольский: «По за-
конодательству РФ лифт относит-
ся к общему имуществу, а для всех 
собственников помещения суще-
ствует одинаковая обязанность его 

содержать, за лифт платят все жильцы 
многоквартирного дома. Однако бывают 
исключения, если по инициативе жильца 
МКД (в данном случае по вашей иници-
ативе) будет проведено собрание, на нем 
будет присутствовать не менее 50% соб-
ственников-жильцов и ими будет при-
нято и задокументировано решение об 
освобождении части людей от оплаты 
обслуживания лифта. Решающий голос 
при этом должен принадлежать минимум 
25% собственников помещений, распо-
ложенных в доме. Если вам удастся полу-
чить такое решение, его надо будет пере-
дать в управляющую компанию дома, 
которая также должна его одобрить. Дру-
гих вариантов не платить за лифт закон, к 
сожалению, не предусматривает».

Не хочу 
платить за лифт!

Я живу на первом этаже 9-этаж-
ного дома и никогда не поднима-
лась выше своей лестничной пло-
щадки. Могу ли я отказаться от 
платы за лифт? 

Р. А. Елисеева, г. Тверь.

Уважаемые читатели! 
Отправляйте свои вопросы по адресу: 

129090, Москва, Большой Трехсвятительский пер., 
д. 2/1, стр. 4, или на сайт: www.mirnov.ru

Адвокат Алексей Пискунов: «Для по-
лучения у нотариуса свидетельства 
о праве на наследство по завещанию 
на земельный участок вам необхо-
димо предоставить ему документы, 

подтверждающие право наследодателя на 
земельный участок (постановление адми-
нистрации о выделении наследодателю зе-
мельного участка, свидетельство на право 
постоянного (бессрочного) пользования 
земельным участком либо иные докумен-
ты); свидетельство о регистрации права 
(если право собственности наследодателя 
было зарегистрировано); кадастровый па-
спорт земельного участка; заключение о 
кадастровой стоимости земельного участ-
ка на момент смерти наследодателя; выпи-

ску из Единого государственного реестра 
недвижимости (ЕГРН) либо уведомление 
об отсутствии сведений в ЕГРН.

Если право собственности на земельный 
участок не было зарегистрировано в со-
ответствии с законом «О государственной 
регистрации недвижимости», но при этом 
земельный участок состоит на государствен-
ном кадастровом учете, нотариус может 
получить кадастровый паспорт, справку о 
кадастровой стоимости и выписку из ЕГРН 
(уведомление об отсутствии в ЕГРН запра-
шиваемых сведений). В случае если в от-
ношении земельного участка кадастровый 
учет не осуществлялся, указанные докумен-
ты вы, как наследник, должны будете полу-
чить или оформить самостоятельно».

Участок - по завещанию
В 2005 году по завещанию я оформил квартиру, а земельный участок в дачном товарище-
стве, также переданный мне бабушкой в наследство, не оформлял, потому что нужны 
были документы на участок по месту его нахождения, а поехать я не мог. Теперь решил 
стать и хозяином земли. Как мне действовать? На руках есть завещание и свидетельство 
о праве бессрочного пользования землей на имя бабушки (собственность не оформлена).

Л.Т. Дорохов, г. Гатчина.

?
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Юрист Илья Дюков: «Да, но есть ограни-
чения. Налоговый вычет предоставляет-
ся на составление проектной и сметной 
документации, на покупку отделочных 

материалов и на оплату работы бригады. Рас-
ходы нужно подтвердить чеками, договорами 
с подрядчиками и накладными.

Налоговый вычет за ремонт считается 
вместе с вычетом за покупку жилья - 13% от 
общей суммы. За все максимум можно полу-
чить 260 тыс. рублей. Однако если квартиру 
приобрели супруги, то компенсация может 
быть больше (оба супруга должны иметь 

официальный доход). К примеру, за жилье 
вы отдали 3,7 млн рублей, а на ремонт потра-
тили 300 тыс. рублей. Один супруг получит 
вычет за часть стоимости квартиры - 13% 
от 2 млн рублей (те самые 260 тыс. рублей), 
а второй - за оставшуюся часть: 39 тыс. ру-
блей (13% от 300 тыс.) за отделку и 221 тыс. 
рублей (260 тыс. рублей налогового вычета 
минус 39 тыс.). Общая сумма компенсации 
составит 520 тыс. рублей.

Документы, подтверждающие расходы на 
ремонтные работы, нужно подавать вместе с 
заявлением на имущественный вычет».

А деньги за ремонт квартиры вернут?
Купили квартиру в новостройке без отделки. То, что можно вернуть 13% от сто-
имости квартиры, знаем, но мы же и на ремонт потратились. Эти расходы раз-
решат включить в сумму имущественного вычета?

Артюхины, г. Краснодар.
?
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ОСТОРОЖНО: 
МОШЕННИКИ!М

Фейковое 
удаление аккаунта
В последнее время киберпреступники облюбовали 
мессенджер Telegram, чтобы обманывать граждан.

 Злоумышленники, прикидываясь сотрудниками 
техподдержки Telegram, пишут пользователю со-
общение о том, что получили заявку на удаление 
его персональной страницы (создается после ре-
гистрации в приложении сервиса) из соцсети. Рас-
терянный гражданин отвечает, что никакой заяв-
ки не оставлял, и тогда фальшивая техподдержка 
в лучших традициях сетевых злоумышленников 
предлагает заново зарегистрировать учетную за-
пись, чтобы не потерять доступ к мессенджеру. Если 
пользователь соглашается, мошенники присылают 
ему ссылку на сайт злоумышленников, визуально 
очень похожий на Telegram, а уже на нем запраши-
вают номер телефона и код безопасности от акка-
унта. Если следовать инструкциям аферистов, мож-
но собственноручно отдать им виртуальный ключ 
от своих персональных данных. После этого друзья, 
родственники, коллеги и знакомые начнут полу-
чать от вашего имени письма со странными прось-
бами. Например, вас попросят одолжить денег.

Никогда и никому не сообщайте свои данные и 
не называйте цифры из СМС-сообщений, если не 
хотите стать очередной жертвой хитрых схем мо-
шенников.

Директор филиала №5 Отделения Фонда пен-
сионного и социального страхования РФ по 
Москве и Московской области Анна Холоденко: 
«Закон об индексации пенсий для работаю-
щих пенсионеров вступит в силу 1 января 2025 

года, но непосредственно индексация состоится на 
месяц позже - 1 февраля 2025 года и далее ежегод-
но. Каждая февральская индексация будет прово-
диться с учетом индекса роста потребительских 
цен за прошедший год. Повышение будет затраги-
вать всю пенсию целиком - и страховую, и фикси-
рованную части.

Второй этап повышения запланирован с 1 апре-
ля каждого года. На этом этапе размер страховых 
пенсий будет индексироваться, исходя из роста 
доходов Соцфонда, и затронет только страховую 
часть пенсии - ту, что формируется за счет индиви-
дуального пенсионного коэффициента».

Когда ждать 
индексации пенсии?

Все только и говорят о том, что работа-
ющих пенсионеров ждет повышение пенсии. 
Это, конечно, хорошо, но когда именно нам 
ждать прибавки?

Н. Васильев, г. Химки.
?
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Адвокат Дмитрий Логунов: «Если некий 
нестандартный случай произошел в рабо-
чее время, на территории работодателя 
или в иных случаях, то его нужно рассле-

довать (ст. 227 Трудового кодекса РФ), чтобы 
ответить на вопрос: несчастный это случай 
или нет? При этом если работник после не-
счастного случая (инсульта) не был переведен 
на другую работу, у него не было временной 
или стойкой утраты трудоспособности, то 
расследовать такой случай не нужно, но если 
после инсульта у работника была временная 
или стойкая утрата трудоспособности, данный 
случай подлежит обязательному расследова-
нию. Учитывая, что на вашего сына открыт 
листок нетрудоспособности на четыре месяца, 
это уже свидетельствует о временной нетрудо-
способности работника и одно это обязывает 
работодателя организовать проведение рас-
следования несчастного случая».

Инсульт 
на рабочем месте

У сына на рабочем месте случился ин-
сульт. Больничный лист - 120 дней. 
Для установления группы инвалидно-
сти документы мы направили в бюро 

медэкспертизы. Хотелось бы понять: яв-
ляется ли случившееся с сыном несчаст-
ным случаем на производстве и должен ли 
работодатель его расследовать?

Ирина Ш., г. Москва.

?
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Материалы подготовила Елена Хакимова
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Похоже, в России 
наконец-то будет под-

ведена законодательная 
база под фудшеринг - 

бесплатное распределе-
ние продуктов питания 
с истекающим сроком 

годности среди нуждаю-
щихся сограждан. 

В ближайшее время будет 
рассмотрен законопроект, ко-
торый закрепит пятикратное 
увеличение объема необла-
гаемых налогом на прибыль 
благотворительных товаров 
и, что особенно важно, от-
менит НДС для организаций, 
занимающихся такой деятель-
ностью.

Стоит отметить, что фуд-
шеринг - явление относи-
тельно новое. До последнего 
времени мы сталкивались с 
этим явлением очень редко: 
наверное, можно вспомнить 
только работников булочных, 
которые бесплатно раздава-
ли перед закрытием нерас-
проданные за день батоны и 
булки, естественно, с согласия 
хозяев.

Были и более серьезные 
попытки. Взять, к примеру, пи-
терский проект «Обществен-
ный холодильник», в который 
каждый желающий мог поло-
жить продукты, а любой нуж-
дающийся их оттуда забрать. 
Правда, этот проект просуще-
ствовал меньше суток. Роспо-
требнадзор оперативно опе-
чатал «волшебный сундук», 
поскольку его существование 

противоречило законодатель-
ству.

При этом очевидно, что 
фудшеринг очень нужен в 
стране, где, согласно офици-
альным данным, 13,5 млн че-
ловек проживают за чертой 
бедности, а гораздо большему 
числу людей не хватает де-
нег на полноценное питание. 
В то же время в России еже-
годно отправляется на свалки 
18 млн тонн пищевых отходов. 
Причем львиную долю их со-
ставляют продукты с истека-
ющим сроком годности. По 
данным Центра исследований 
гражданского общества и не-
коммерческого сектора НИУ 
ВШЭ, 92% россиян убеждены, 
что еда заслуживает более бе-

режного и уважительного к 
себе отношения.

Согласно расчету консал-
тинговой компании «ТИАР-
Центр», ежегодно без особых 
трудовых затрат можно спа-
сать до миллиона тонн продук-
тов питания и распределять их 
между социально незащищен-
ными слоями населения. Это-
го бы хватило, чтобы каждый 
день бесплатно и полноценно 
кормить почти 2 млн россиян.

Вот что думает по этому 
поводу заместитель главы ре-
гионального отделения банка 
еды «Русь» Ксения Цивилева: 
«Миллионы россиян тратят 
на приобретение продуктов 
питания весь или почти весь 
свой доход. Фудшеринг помог 

бы им вырваться из лап бедно-
сти и коренным образом пере-
распределить расходы».

Но сделать продуктовую 
благотворительность массо-
вой сейчас мешает законода-
тельство. С 2020 года компа-
ниям разрешили передавать 
на эти цели продукты питания 
без уплаты налога на прибыль 
в размере до 1% от годовой 
выручки. Однако практика 
доказала, что этого недоста-
точно. Камень преткновения 
тут - тот самый НДС, кото-
рым до сих облагаются от-
правляющиеся на благие цели 
продукты. При этом утилизи-
ровать еду на полигонах мож-
но бесплатно. Хотя здравый 
смысл подсказывает, что все 
должно быть наоборот: помо-
гаешь нуждающимся - моло-
дец, налог не платишь, давишь 
помидоры и колбасу гусени-
цами - доплачивай.

Новый закон устранит это 
противоречие, избавит благо-
творителей от уплаты НДС 
и в пять раз увеличит объем 
необлагаемых налогом на 
прибыль продуктов, которые 
передаются на благие цели. 

Своеобразное дополнение к 
льготам - большие штрафы 
за попытку избавиться за счет 
фудшеринга от просрочки и 
откровенной некондиции.

Документ поддержали 
Минпромторг и основные 
парламентские фракции, од-
нако за правительственное 
заключение по этой теме от-
вечает Минфин, который, как 
известно, ревностно оберегает 
любые доходы бюджета. Да и 
основной механизм реализа-
ции законопроекта, по мнению 
экспертов, нуждается в более 
тщательной проработке.

«К примеру, авторы иници-
ативы предлагают размещать 
фудшеринговые товары на 
специальных социальных пол-
ках в торговых сетях, что ло-
гично. Но не совсем понятно, 
кто будет иметь к ним доступ. 
Если все подряд, то исключа-
ется адресность продуктовой 
помощи. Если какой-то огра-
ниченный круг людей, то пол-
ки должны открываться со-
трудником торговой точки по 
предъявлении удостоверения 
или по QR-коду. И то и другое 
требует от бизнеса определен-
ных затрат», - считает полито-
лог Сергей Мизеркин.

Однако самый сложный, 
требующий весьма деликат-
ного рассмотрения вопрос 
- определение четких крите-
риев нуждаемости, которые 
помогут отделить малоиму-
щих от халявщиков. В общем, 
дело хорошее, стоящее, но, 
как говорится, есть нюансы...

Андрей Князев
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ПРОДУКТЫ С ИСТЕКШИМ 
СРОКОМ ГОДНОСТИ -  
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3 из 4 пачек кофе 
оказались подделкой

Когда известные бренды 
ушли из торговых сетей Рос-
сии, в нашу страну хлынул 
поток поддельных товаров. 
Последние исследования по-
казали, что на российских 
маркетплейсах доля подделок 
смартфонов составляет 31%, 
ноутбуков - 30%, смарт-часов 
- 63%. 

Недавно крупная компа-
ния, специализирующаяся на 
продаже кофе, провела свое 
исследование. Сотрудники 
фирмы купили на двух круп-
нейших интернет-площадках 
упаковки кофе Lavazza Ora, 
который стоил гораздо де-
шевле, чем в магазинах. При 
этом в карточке у одного из 
продавцов была отметка о 
том, что товар оригинальный.

Зерна проверили в лабо-
ратории: 3 из 4 пачек оказа-
лись подделкой. Был отме-
чен странный запах зерен, а 
кто-то даже нашел в упаковке 

камешек. Во время эксперти-
зы выяснилось, что в пачках 
расфасована робуста - это 
конголезский кофе из Афри-
ки. Он достаточно крепкий 
и имеет заметную горчинку. 
При этом на этикетке ука-
зана 100% арабика, которая 
принципиально отличается по 
вкусу. К тому же обжарка под-
дельного кофе значительно 
отличалась от обжарки зерен 
в контрольной пачке. 

Почти 90% бытовой химии 
в маркетплейсах - тоже под-
делки. Вот одно из недавних 
сообщений из ленты ново-
стей: «Мошенники произвели 
свыше 68 тонн поддельной 
бытовой химии. Помещения, 
где изготавливался контра-
факт под известными торго-
выми марками, располагались 
в Тульской и Калужской об-
ластях. А фасовка, упаковка 
и хранение осуществлялись в 
офисных и складских поме-
щениях в Восточном админи-
стративном округе столицы и 
подмосковной Балашихе». 

Фальшивая бытовая химия 
может оказаться и в упаков-
ке от оригинального товара. 
Внешних отличий не найде-
те. «Особенно это коснулось 
товаров концерна Henkel, ко-
торый покинул Россию. Под 
видом продукции этой компа-
нии из стран ЕС продают ки-
тайские стиральные порошки 
плохого качества, да еще и 
по очень высокой цене - 1000 
рублей за килограмм Persil», - 
предупреждает эксперт в сфе-

ре интернет-торговли Илья 
Вачуров.

В большинстве случаев 
вернуть деньги покупателям 
не удается. «Правила про-
дажи на маркетплейсах так 
построены, что площадка не 
участвует в судебных разби-
рательствах. Она всего лишь 
«улица», на которой выстав-
ляют товар эти продавцы. По-
тому риски большие. Сегодня 
этот продавец есть, а завтра 
его нет», - говорит юрист Али-
шер Захидов.

С продавцов спросят 
сертификат 

Чтобы хоть как-то спра-
виться с ситуацией, Госдума 
приняла в первом чтении за-
конопроект, который обязы-
вает продавцов и владельцев 
маркетплейсов указывать в 
сведениях о товаре ссылку 
на сертификат соответствия. 
Сертификат качества и декла-
рация - это документы, под-
тверждающие, что продук-
ция не навредит покупателю. 
Многое из того, что продают 

в интернете, обязательно сер-
тифицировать по закону, на-
пример детские игрушки и 
продукты питания. Маркет-
плейсы не могут реклами-
ровать товары, подлежащие 
обязательной сертификации, 
без необходимых документов, 
поэтому они запрашивают их 
у продавцов. Но покупатели 
чаще всего их не видят. Теперь 
депутаты приняли решение 
эту ситуацию поменять. 

Предполагается, что рядом 
с карточкой товара будет при-
сутствовать ссылка на серти-
фикат. «Именно ссылка, а не 
фотографии указанных доку-
ментов, потому что мы пони-
маем, как просто сегодня лю-
бые фотографии подделать», 
- уточнила автор инициативы 
депутат Татьяна Буцкая. 

Но будет ли такая инициа-
тива эффективной? Экспер-
ты опасаются, что нечистые 
на руку продавцы могут но-
вые правила довольно легко 
обойти. Например, мошенни-
ки оформляют сертификат 
только на часть партии, кото-
рая соответствует требовани-
ям, в то время как остальная 
часть останется поддельной. 
Проверить при покупке, ка-
кого качества приедет товар, 
практически невозможно. 
Много способов обойти и тре-
бование прикреплять на стра-
ничке товара и ссылку на сам 
сертификат. Правильный он 
или нет, относится ли к данно-
му товару или был выписан на 
совсем другую партию? 

«Пока неизвестно, кто дол-
жен проверять сертификаты 
соответствия, их достовер-
ность и соответствие товару. 
Подобные документы нечест-
ные продавцы могут скачать 
из интернета», - отметил пре-
зидент Ассоциации компаний 
интернет-торговли Артем 
Соколов. Получается, что за-
конодательная инициатива не 
повлияет на ситуацию с под-
делкой товаров, а только при-
ведет к их подорожанию? 

Наталья Пуртова
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В ближайшее время цены 
на товары могут вырасти еще 
- торговля с Китаем, основ-
ным поставщиком для Рос-
сии, усложняется день ото дня. 
Опасаясь вторичных санкций, 
банки Поднебесной пере-
стали принимать платежи из 
России. Коммерсанты ищут 
способы решить проблему, и 
не исключено, что придется 
переходить к давно забытой 
практике торговли по бартеру. 

Нынешним летом сложи-
лась почти критическая ситу-
ация в торговле между Росси-
ей и Китаем. Платежи между 
странами в юанях проводить 
стало невозможно. Бизнесме-
ны жалуются, что транз акции 
проходят с сильной задерж-
кой или замораживаются. Ки-
тайская сторона сигнализи-
рует о готовности к полному 
сворачиванию прямых плате-
жей. Причина - опасения ком-
мерсантов из Поднебесной 
попасть под вторичные санк-
ции США. Даже через банки 
северо-востока Китая, кото-

рые напрямую не занимаются 
расчетами с США, перевести 
деньги все сложнее. 

«Каждую неделю и каж-
дый день мы видим ухудше-
ние ситуации. Закрываются 
каналы поставок, закрыва-
ются возможности, усилива-
ются американские санкции 
в отношении китайских бан-
ков. В западных компаниях и 
ведомствах работают неглу-
пые люди, они отслеживают 
все эти транзакции. И все они 
сразу схлопываются. Воз-
можностей остается немного: 
цифровые активы, криптова-
люта и бартер», - признается 
директор торговой компании 
Георгий Властопуло. 

Средний и малый бизнес 
пытается использовать остав-
шиеся цепочки перевода де-
нежных средств с помощью 

платежных агентов. «Но эти 
цепочки либо закрываются, 
либо дорожают из-за большо-
го количества посредников. И 
ситуация деградирует», - го-
ворит эксперт. При этом все 
понимают опасения Китая: 
торговля с США там намно-
го больше в денежном выра-
жении, чем с Россией. Терять 
связи с Западом в Пекине не 
хотят, поэтому тоже ищут спо-
собы спасти ситуацию.

Сегодня есть только один 
реальный способ решить про-
блему. Бартерные сделки, то 
есть обмен товарами без де-
нег, станут палочкой-выруча-
лочкой. Недавно агентство 
Reuters сообщило, что Россия и 
Китай могут начать совершать 
бартерные сделки уже осенью. 
Первые контракты заключат 
в сфере сельского хозяйства. 

«Потенциал - десятки 
миллиардов долларов. В про-
шлом году вышло более чем 
на 7 миллиардов долларов, и 
Китаю очень удобно и вы-
годно получать от России 
зерновые, зернобобовые и 
масличные. Лишиться этих 
поставок - значит получить 
серьезный удар по пищево-
му рынку Китая», - считает 
директор Института стран 
Азии и Африки МГУ Алек-
сей Маслов. 

Россиянам сложнее: бартер 
лишает аграриев возможно-
сти оперативно получать жи-
вые деньги, которые они бы 
могли вложить в развитие ма-
териальной базы. Сделки, ско-
рее всего, будут заключать-
ся в обмене оте чественных 
продтоваров на сельскохозяй-
ственную технику.

Пока одни специалисты 
сомневаются в эффективно-
сти такого способа торгов-
ли, другие полны оптимизма. 
Они считают, что достаточно 
доработать законодательную 
базу, чтобы нивелировать все 
проблемные моменты. 

Новые торговые схемы 
выходят далеко за рамки пря-
мого обмена «товар на товар». 
Уже обсуждается возмож-
ность внедрения контрактов 
с использованием цифровых 
и бумажных векселей.

Эксперты уверены, что 
работа предстоит огромная. 
Потребуется объективная ры-
ночная оценка стоимости сель-
хозтоваров, техники или лю-
бых других продуктов и услуг, 
которые участвуют в сделке. 
К тому же переход на бартер 
приведет к росту количества 
посредников, которых тоже 
придется кормить. Безусловно, 
с экономической точки зрения 
это откат назад. Но это все же 
один из наиболее действенных 
путей решения проблемы. 

НАЗАД К БАРТЕРУ!

Как не стать жертвой 
обманщиков? 

Обнаружив некачествен-
ный товар на маркетплейсах, 
необходимо написать заявле-
ние на его возврат. Если сайт 
игнорирует его, то можно об-
ратиться в Роспотребнадзор, 
подготовить судебный иск. 

Не хотите заморачиваться? 
Идите в ближайший к дому су-
пермаркет крупных торговых 
сетей - там продукция прове-
ренная - и запасайтесь необ-
ходимой продукцией.

Наталья Владимирова

Ни для кого не секрет, что маркетплейсы часто являются рас-
садником поддельных товаров. Чтобы прекратить продажу 
некачественной продукции, Госдума приняла в первом чтении 
законопроект, который обязывает продавцов и владельцев 
маркетплейсов указывать в сведениях о товаре ссылку на 
сертификат соответствия. Предполагается, что так покупате-
ли получат достоверную информацию о товарах и об их изго-
товителях. Вот только насколько эффективно такое решение 
и не станет ли нововведение очередной профанацией?
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Смогут ли депутаты защитить россиян?

МАРКЕТПЛЕЙСЫ -
РАССАДНИК ПОДДЕЛОК
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   Александр Головин: 
«ГЛАВНЫЙ ЭКСТРИМ -
  ЭТО МОЯ ЖЕНА!»
Звезда сериала «Кадетство» и фильма «Сво-
лочи» Александр Головин многим запомнился 
еще и как «безбашенный» сноубордист из 
фильма «Елки», готовый на спор мчаться на 
своем сноуборде по лестничным маршам 
многоэтажного дома. Как оказалось, сам ак-
тер и в жизни тоже любитель экстрима!

При этом актер при-
знается, что главная 
роль прыгуна в воду 
с трамплина в новом 
фильме «В потоке трех 
стихий» стала для него 
большим испытанием.

- Александр, признай-
тесь честно: не было 
сомнений, когда согла-
шались на участие в 
съемках фильма «В по-
токе трех стихий»?

- Да, для меня участие 
в этом проекте стало 
определенным вызовом. 
Я очень люблю спорт - 
катаюсь на сноуборде, на 
скейтборде, на роликах, 
на коньках. В общем, все, 
что связано с каким-то 
легким экстримом, я лю-
блю. Но никогда в жиз-
ни не прыгал с высоты 
и никак не был связан 
с прыжками в воду. И 
огромное спасибо всей 
нашей группе, которая 
выделила мне время для 
занятий и подготовки к 
прыжкам. Теперь-то я 
легко взбираюсь на вы-
шку - ноги уже не дро-
жат - и спокойно прыгаю 
с пяти метров «рыбкой». 
А еще меня научили де-
лать с трамплина полто-
ра сальто вперед... В об-
щем, я много вынес для 
себя из этого проекта и 
очень полюбил этот вид 
спорта. 

- А в самом начале 
бывало так страшно, 
что хотелось выйти из 
проекта?

- Ни в коем случае! 
Когда с тобой занимает-
ся главный тренер сбор-

ной России, не остается 
других вариантов, кроме 
как отбросить свой страх 
и сделать все, что тре-
бует команда. В голосе 
тренера всегда была уве-
ренность. И я двигался к 
цели постепенно: снача-
ла прыгал с трех метров, 
потом - с пяти, с десяти. 
А перед этим на одном 
из первых занятий пры-
гал на батуте, чтобы по-
чувствовать свой баланс 
тела. Это действительно 
не так просто, должна 
быть определенная под-
готовка и, например, 
просто на спор точно 
прыгать не стоит.

- У вас были дублеры, 
профессиональные ка-
скадеры?

- Каскадеры, конечно, 
были. Например, прыж-
ки с 20 метров - это уже 
очень опасно, даже про-
фессионал не каждый 
может с этой высоты 
прыгать. Продюсеры 
мной не рисковали. 

- Что тогда было са-
мым сложным на съем-
ках?

- Самое сложное 
было - играть доброго 
хорошего персонажа. 
Потому что мне все-
таки больше нравится 
играть харизматичных 
противоречивых ребят. 
А я каждый раз в кино 
добавляю персонажу ча-
стичку себя, чтобы это 
было естественно и ор-
ганично...

- Вы сказали, что 
любите легкий экс-
трим. А что самое экс-

тремальное было в ва-
шей жизни?

- Моя жена! (Сме-
ется.) (Год назад Алек-
сандр женился на актри-
се Александре Поповой. 
- Ред.). 

- У вас бывают дома 
ссоры или, может, 
даже скандалы? Ведь 
двум творческим лю-
дям порой тяжеловато 
ужиться.

- Большая редкость, 
когда мы друг друга не 
понимаем. Чаще всего 
находим общий язык. Во-
обще два актера в семье - 
это нормально. Я уважаю 
творчество моей супруги. 
И она больше домашний 
человек, семьянин. И в 
творчестве Саша - мой 
главный советчик, мы ча-
сто и многое обсуждаем с 
ней вместе.

- Тогда, наверное, су-
пруга еще и главный 
критик?

- Да, и еще наши роди-
тели. Семья - самый мой 
серьезный критик. Да и 
сам я очень самокрити-
чен, не могу смотреть на 
себя на экране. И родные 
мне часто помогают: го-
ворят, что хорошо сы-
грал. Что плохо сыграл 
- пока не говорили. (Сме-
ется.) 

- Есть ли у вас какие-
то табу в кино? Мо-
жет, не соглашаетесь 
на постельные сцены?

- Соглашаюсь. И сразу 
скажу, что супруга не рев-
нует. Тут главное, чтобы 
это был хороший проект 
и такие сцены имели бы 
какое-то ключевое зна-
чение. Это все абсолютно 
рабочие моменты... 

- В каких проектах 
вы сейчас еще заняты?

- Скоро выйдет пре-
красный сериал «Фар-
ма». А еще снимаюсь в 
сериале «Афоня» - про 
домовых. Плюс я толь-
ко что приехал из Мин-
ска, где идет работа 
над фильмом «Клевый 
улов». Также участвую 
в постановке спектакля 
«Тестостерон». Так что 
буду стараться удивлять 
и радовать зрителей сво-
ими ролями. 

- Сейчас многие сери-
алы, которые были по-
пулярными, получают 
продолжение, например 
«Папины дочки». Если 
вдруг возродят «Ка-
детство», согласитесь 
в нем сниматься?

- Если предложат - с 
удовольствием!

Анна Соколова

Телеканалы в погоне за рейтингами без всякого стеснения заим-
ствуют друг у друга идеи разнообразных передач. Самый свежий 
пример: новая программа НТВ про талантливых детей, формат 
которой - аналог старого шоу Первого канала.

На НТВ стартовала 
передача «Чудо». Те, 
кто посмотрел ее пер-
вый выпуск, испытали 
дежавю. Все до мель-
чайших деталей напо-
минает шоу Первого 
канала «Лучше всех!». 

Во-первых, кон-
цепция: милые, умные 
и талантливые в ка-
кой-либо сфере дет-
ки демонстрируют в 
студии свои умения. 
Во-вторых, сама сту-
дия выглядит так, буд-
то «Чудо» снимали в 
том же интерьере, за 
дизайн которого ранее 
заплатил Первый ка-
нал: мягкие кресла для 
ведущего и участников, 
сцена со ступеньками, 
большой экран на за-
днем плане... Наверное, 
там есть принципиаль-
ные отличия. Но зри-
тели разве будут разби-
раться в отличиях, даже 
принципиальных? В 
целом ведь все похоже... 

В-третьих, очевид-
но, что ведущий шоу 
«Чудо» на НТВ рази-
тельно напоминает 
нам бывшего ведущего 
из «Лучше всех!». Кто 
его вел с самого нача-
ла и на пике расцвета? 
Правильно, иноагент 
Максим Галкин*. Спра-
ведливости ради стоит 
признать, что у него 
очень хорошо полу-
чалось взаимодейство-
вать с детьми и рей-
тинги у проекта были 
очень даже неплохие... 
Возможно, поэтому ве-
сти «Чудо» пригласили 
Арсения Попова. Он 
тоже юморист. И по-
хож на мужа Аллы Бо-
рисовны. Тот же стро-
гий «лук»: прическа 
средней длины, очки. 
Причем если посмо-
треть кадры с Попо-
вым в других проектах, 
например «Импровиза-
торы» на СТС, то вы-
яснится, что раньше он 
не носил очки и одевал-
ся менее строго. Полу-
чается, как ни крути, 

Арсения намеренно 
сделали близнецом 
сами знаете кого... 

Надо сказать, что 
НТВ не первый раз 
что-то делает макси-
мально похожим на 
то, что есть у Первого. 
В 2013-м на четвертой 
кнопке запустилось 
шоу «Большая пере-
мена», напоминающее 
«Голос». В 2016-м в 
эфире НТВ появилась 
политическая передача 
«Место встречи», иден-
тичная проекту «Вре-
мя покажет» того же 
Первого канала. Зри-
тели в комментариях 
возмущались, что жар-
кие дискуссии в двух 
программах идут по 
поводу одних и тех же 
тем с одними и теми же 
экспертами, которые, 
судя по всему, просто 
курсируют между сту-
диями. 

Однако самый на-
шумевший случай 
произошел в 2022-м, 
когда на Первом по-
явилась «Фантастика», 
а на НТВ в то же самое 
время начали пока-
зывать «Аватар». Два 
музыкальных проекта 
имели определенные 
отличия в правилах, но 
по сути являлись близ-
нецами: и там и там 
звезды пели, скрываясь 
за трехмерными циф-
ровыми образами раз-
личных персонажей. 
Говорят, Первый канал 
начал работать над 
«Фантастикой» задол-
го до того, как конку-
ренты решили взять в 
оборот такой же фор-
мат. Но на НТВ успели 
запремьерить своего 
«Аватара» раньше. 

Однако и Первый 
в свое время что-то у 
кого-то заимствовал. 
Например, в 2014-м на-
чал показывать шоу 
музыкальных пародий 
«Точь-в-точь», ничуть 
не смущаясь тем, что 
годом ранее на «Рос-
сии-1» вышел первый 

сезон точно такого же 
проекта под названием 
«Один в один». Компа-
ния, которая готовила 
шоу для «России» по ли-
цензии испанского пра-
вообладателя Endemol, 
обвинила Первый ка-
нал в наглом плагиате. 
А сами испанцы обра-
тились в Арбитражный 
суд, который, однако, 
постановил, что Пер-
вый канал ничего не 
нарушил, потому что 
в российском законо-
дательстве нет такого 
охраняемого объек-
та права, как формат. 
Endemol тогда дошел 
до Верховного суда, но 
так ничего и не добился. 
И это развязало руки 
вообще всем: телека-
налы теперь копируют 
форматы друг у друга 
и у западных коллег 
без всяких опасений. И 
те, у кого украли идеи 
проектов, сценарии и 
даже декор студий, уже 
даже не судятся. Так в 
2020-м телеканал RTVI 
выступил с заявлени-
ем о плагиате: «Пер-
вый канал запускает 
программу «Док-Ток» 
с ведущими Ксенией 
Собчак и Александром 
Гордоном. На самом 
же деле Первый не 
был первым: премьера 
программы Doc Talk 
состоялась 9 сентя-
бря 2019 года. И не на 
Первом канале, а на 
RTVI. И не с Собчак 
и Гордоном, а с Ники-
той Тихоновым-Рау и 
Ольгой Арлаускас». И 
вот этим публичным 
выпадом все и ограни-
чилось. Скорее всего, 
Первый канал тоже не 
станет судиться с НТВ 
из-за «Чуда». А зачем? 
Это ведь сложившаяся 
практика - утащить в 
свой эфир то, что уже 
показало отличные 
рейтинги у коллег. 

Лидия Мезина

* Признан иноагентом 
на территории РФ.

На что похоже 
это «Чудо»?
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Уж кто-кто, а Лариса Доли-
на никак не должна была стать 
жертвой аферистов. Артистка 
известна своим жестким ха-
рактером, прагматичностью и 
критическим складом мышле-
ния. И она, безусловно, читала 
про распространенную схему 
обмана: когда звонят якобы из 
правоохранительных органов 
и сообщают нечто ужасное. 
Например, что со счетов пы-
таются вывести деньги, а не-
движимость продать за спиной 
у владельца. И надо, мол, про-
дать недвижимость раньше зло-
умышленников, а деньги пере-
кинуть на «безопасный счет». 
Абсурдным указаниям разных 
«майоров ФСБ» многие подчи-
няются. Но чтобы подчинилась 
Лариса Долина! С ее-то воз-
можностями! Ведь она могла 
лично обратиться хоть даже к 
главе ФСБ за разъяснениями. 
Но не обратилась. А сделала 
все так, как ей приказали стро-
гие голоса в телефоне. В итоге 
певица сначала перечислила не-
известным свои сбережения. А 
потом лично, через легальное 
агентство продала пятикомнат-
ную квартиру в центре Москвы. 
И вырученные деньги тоже от-
правила на «безопасный счет». 

Осознание чудовищной 
ошибки было, вероятно, очень 
болезненным. Особенно ког-
да покупатели квартиры (пока 
считается, что они ничего не 
знали об обмане) попытались 
проникнуть на «свою жилпло-
щадь».

- Я стала жертвой мошенни-
ков, - объявила певица через 
телеграм-канал. - В отноше-
нии меня совершены очень 
изощренные мошеннические 
действия. По данному факту 
возбуждено уголовное дело. 
Я признана потерпевшей, а на 
мою квартиру наложен арест.

Сейчас, конечно, самая акту-
альная проблема для Ларисы 
Александровны - вернуть квар-
тиру. Звездный адвокат Сергей 
Жорин считает, что шансы на 
это есть:

- Если продавцу квартиры (в 
данном случае Долиной. - Ред.) 
удается доказать, что конечный 
покупатель знал, должен был 
знать или догадывался о том, 
что продавец действует под 
принуждением, не добровольно, 
то тогда квартира может быть 
возвращена продавцу и край-
ним остается покупатель. День-
ги ему никто не возвращает.

Однако, по словам адвоката, 
чаще происходит обратная си-
туация:

- Покупатель признается 
добросовестным, а продавец 
квартиры оказывается и без де-
нег, и без квартиры. Как будет 
развиваться ситуация с Лари-
сой Долиной, покажет время. 
В любом случае в этом долж-
ны разобраться правоохрани-
тельные органы, дать оценку 
всему произошедшему. И если 
покупатель будет признан до-
бросовестным, то, скорее всего, 
народная артистка не получит 
ничего. Но если покупатель бу-
дет признан недобросовестным, 
то квартира может вернуться к 
своему владельцу. А вот денеж-
ные средства, скорее всего, вер-
нуть уже не получится.

На историю с артисткой 
эмоционально отреагировал 
Иосиф Пригожин:

- Моя первая семья была 
жертвой квартирных мошен-
ников. Я не мог это остановить, 
потому что их остановить было 
невозможно. Такие мошенни-
ки существуют. Лариса Алек-
сандровна Долина - мудрая 

народная артистка, она стала 
жертвой. Правоохранительные 
органы должны помочь ей в 
этом вопросе разобраться, и 
виновные должны быть нака-
заны. 

Но как мудрая народная 
артистка повелась на прими-
тивную схему? Скорее всего, 
ради нее схема была серьез-
но усовершенствована. Лари-
су Александровну тщательно 
подготовили к тому, чтобы она 
поверила во все, что ей скажут. 
Сначала мошенники каким-то 
образом внесли ее загородный 
дом в реестр залогового иму-
щества. И под залог этого дома 
попытались получить кредит на 
50 миллионов. Потом, исполь-
зуя видео, на котором Долина 
подтверждает свою личность с 
помощью паспорта (ролик был 
снят, вероятно, для организато-
ров одного из концертов) вы-
ставили ее квартиру на торги, 
но продать тогда не смогли. 

Лариса Александровна была 
в курсе всех махинаций, кото-
рые вдруг завертелись вокруг 
ее недвижимости. Таким обра-
зом была подготовлена почва 
для звонка «из правоохрани-
тельных органов» с предложе-
нием «оказать содействие в 

поимке преступников» и «спа-
сти имущество» посредством 
перевода денег на «безопасный 
счет».

Кроме того, реальный со-
трудник правоохранительных 
органов на условиях анонимно-
сти высказал версию о том, что 
к мошенничеству могли быть 
причастны люди из российских 
госструктур. За определенную 
мзду они могли оказать некое 
содействие мошенникам. Уж 
очень крупную рыбу надо было 
заманить в ловушку и сделать 
так, чтобы она поверила во 
все, что ей говорят. Но в этом 
следствие, конечно, разберется. 
Остается вопрос психологиче-
ской обработки. Как оказалось, 
Ларису Александровну мошен-
ники вели на протяжении очень 
долгого времени. Как им удава-
лось держать ее на крючке?

- Тут всегда большую роль 
играет психоэмоциональный 
фон, в котором пребывает по-
тенциальная жертва, - говорит 
психиатр Александр Беликов. 
- Если этот фон тревожный, то 
убедить человека можно в чем 
угодно. Сейчас фон почти у всех 
тревожный, люди живут в на-
пряжении, подсознательно ищут 
защиты. Тут им звонят и пред-
лагают «защиту». И человек 
подсознательно проникается до-
верием. А в случае с Долиной ей 
еще и заранее подготовили тре-
вожный фон, начав махинации с 
ее недвижимостью... 

- Но обычно ведь преступ-
ники действуют наскоком, 
быстро, пока жертва не опом-
нилась. А сейчас научились дер-
жать человека под давлением 
очень долгое время. Как им это 
удается?

- Очень просто. Есть такое 
народное понятие - «цыганский 
гипноз». И успех этого гипноза 
зависит не от мастерства цыган-
ки. Она просто из толпы людей 
рано или поздно «выхватыва-
ет» внушаемого человека в со-
стоянии тревожности. Так и тут. 
Мошенники ведь работают не с 
одним человеком. Они многих 
обзванивают и в конце концов 
методом тыка выходят на того, 
кто попадает под их влияние. 

Лидия Мезина

Братьев Меладзе 
просят расстаться... 
с недвижимостью
Движение «Ветераны России» требует передать 
элитное жилье уехавших звезд в госсобственность. 
И конкретно от Константина и Валерия Меладзе 
общественники ждут действий, которые бы 
доказали их лояльность России. 

Ни Константин, ни 
Валерий Меладзе ино-
агентами не признаны. 
Первый просто демон-
стративно покинул Рос-
сию с началом СВО и 
обосновался в Италии. 
Второй тоже уезжал за 
границу. Но бывал на-
ездами в Москве - за-
рабатывал на заказных 
мероприятиях. 

Валерий Шотаевич 
попал впросак, когда на 
выступлении в Дубае 
уступил напору укра-
инского зрителя и про-
должил фразу «Слава 
Украине!», потом оправ-
дывался, что это была 
провокация, он не хотел 
и не виноват... Обще-
ственные активисты 
считают, что певец дол-
жен не словами, а делом 
доказать свою предан-
ность стране, которая 
до сих пор его кормит. И 
отправили ему предло-
жение: продать виллу в 
Испании, а вырученные 
средства перечислить на 
нужды фронта. 

У Константина Ме-
ладзе тоже есть вилла. 
Только в Крыму. Он ее 
сдает в аренду через 
агентство элитной не-
движимости за 60 тысяч 
в сутки. А месяц отды-
ха на вилле обойдется 
желающим в 2 миллио-
на рублей. Говорят, что 
спрос есть: виллу арен-
дуют состоятельные 
граждане и различные 
организации для торже-
ственных мероприятий. 
И вот этот прибыльный 
актив общественники 
предлагают преобра-
зовать в санаторий для 
бойцов СВО. 

Братья Меладзе пока 
ничего не ответили на 
призывы добровольно 
расстаться с недвижимо-

стью. А остальные звез-
ды, которые, как Ме-
ладзе, «вне политики», 
наверняка напряглись. 
Раньше поступали пред-
ложения отнимать иму-
щество у иноагентов. 
Например, замок Мак-
сима Галкина* требова-
ли переделать под воен-
ный госпиталь. А теперь 
вот угроза нависла и над 
теми, у кого статуса ино-
агента нет, но повели 
они себя, мягко говоря, 
не очень патриотично. 

Пока юридические 
механизмы для переда-
чи имущества в госсоб-
ственность действуют 
только в отношении 
тех, кто признан терро-
ристом и экстремистом. 
Так всего нажитого ли-
шился журналист Алек-
сандр Невзоров**, как 
раз внесенный в список 
террористов и экстре-
мистов. Но могут же и 
до знаменитостей без 
позорного статуса дотя-
нуться. До тех, кто СВО 
сначала осудил, уехал, а 
потом тихой сапой про-
должил зарабатывать в 
России. 

- А почему нет? - за-
дается вопросом телеве-
дущая Алла Довлатова. 
- Такие идеи уже озву-
чивались. Причем пере-
давать недвижимость 
предлагали не только 
под санатории и госпи-
тали, но и, как я слыша-
ла, под детские дома, под 
детские оздоровитель-
ные центры. Я считаю, 
что это нормально. Я 
не очень компетентна в 
этом вопросе с юриди-
ческой точки зрения. Но 
с точки зрения гуманно-
сти такие инициативы 
мне кажутся правиль-
ными. 

М.Н.

*Признан иноагентом на территории РФ.
**Внесен в список террористов и экстремистов.

Как мошенникам удалось 
«уболтать» Ларису Долину?

Злоумышленники выманили у народной артистки сбережения, 
убедили продать квартиру и перечислить им вырученные средства. 

И все это при помощи старой, всем уже известной схемы. Почему 
она во все это поверила? 
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Что будет со Светланой 
Светличной?
У звезды «Бриллиантовой руки» нашли растущую 
злокачественную опухоль. Однако актриса, несмотря на плохое 
самочувствие, категорически отказывается от операции 
и лечения...

Светлана Светличная сейчас 
находится в одной из психиа-
трических больниц Москвы. 
Она туда попала с подозрением 
на болезнь Альцгеймера: у ак-
трисы наблюдались серьезные 
нарушения памяти, мышления 
и речи. Случались резкие пере-
пады настроения вплоть до бес-
причинных вспышек агрессии.

В последнее время она так-
же стала жаловаться на по-
стоянную слабость, сильные 
боли в голове, ушах и горле. У 
нее ухудшилось зрение. Кроме 
того, Светличной стало сложно 
передвигаться без посторонней 
помощи. Тревожные симптомы 
явились поводом для глубокого 
комплексного обследования, 
которое показало трехсанти-
метровую опухоль в шее и ряд 
новообразований в головном 
мозге. По информации, кото-
рая оказалась в распоряжении 
некоторых СМИ, новообра-
зования эти злокачественные. 
И они растут. Причем удалить 
опухоли в мозгу нельзя - для по-
жилого человека это слишком 
опасно. Врачи предложили опе-

ративным путем устранить хотя 
бы опухоль в шее. Но актриса 
отказалась. От лекарственной 
терапии она тоже уклоняется.

- Это значит, что пациентка 
не приняла свой диагноз, она 
осталась в стадии отрицания, 
- считает онкопсихолог Елена 
Калинина. - Отказ от лечения, к 
сожалению, распространенное 
явление среди тех, кто узнал об 
онкологии. Многие намерен-
но отказываются от борьбы, 
опасаясь, что, например, химио-
терапия, у которой имеются 
тяжелые побочные эффекты, 
принесет им больше страданий, 
чем пользы. Кто-то опасается, 
что лечение лишь отодвинет 
финал, они хотят поскорее уйти 
из жизни, чтобы не быть обу-
зой для близких. Но в истории 
со Светличной отказ от лече-
ния может быть следствием 
ментальных нарушений. То есть 
она отказывается, не совсем 
осознавая последствий. С ней 
обязательно должны работать 
психиатры. Психиатрическая и 
психологическая помощь ока-
зывается в принципе всем он-
кобольным. Но тут, безусловно, 
потребуется особый подход.

- У нас нет механизмов при-
нудительного лечения, - гово-
рит онколог Игорь Милькевич. 
- Если человек юридически 
не признан недееспособным, 
то он вправе сам решать - ле-
читься ему или нет. Что будет 
с актрисой, если она не будет 
лечиться? Она умрет быстрее, 
чем если бы лечилась. С лече-
нием можно дольше прожить. 
Иногда еще несколько лет. В 
отдельных случаях - много лет. 
Но спасать человека и продле-
вать ему жизнь против его воли 
невозможно. Единственное - 
если только он будет признан 
недееспособным, то решение 
принимают родственники.

Лидия Мезина

«Нужно запретить звез-
дам эстрады, певцам, шоу-
менам публично выходить 
на сцену в состоянии алко-
гольного или наркотиче-
ского опьянения. Концерт 
больше 500 человек - нуж-

но ввести обязательную 
процедуру тестирования 
на алкоголь или наркоти-
ки», - заявил депутат Госу-
дарственной Думы Султан 
Хамзаев. И к народному 
избраннику многие прислу-
шались. Но Лолита такую 
радикальную инициативу 
не поддерживает.

- Я не думаю, что это воз-
можно, - говорит певица. 
- Как вы это себе представ-
ляете? Сдавать мочу и дуть 
в трубочку? Но все мы зна-
ем, как работала эта систе-
ма на дорогах - люди дули 
в трубочку, потом платили 
денежку, а потом на авто-
бусной остановке сбивали 
насмерть по шесть человек. 
Вот это трагедия!

Певица без комплексов 
признается, что по моло-
дости тоже позволяла себе 
выйти на сцену подшофе от 
страха и волнения или про-
сто чтобы «глаз горел».

- Но потом понимаешь, 
что работаешь под алкого-
лем хуже, - говорит артист-
ка. - Это некачественная 
работа! Поэтому в первую 

очередь ограничения долж-
ны вводить артисты сами 
себе, думая: неужели я не 
могу выйти на сцену без ни-
чего?

Стоит напомнить, что 
проблемы с пьяными арти-
стами возникают периоди-
чески. Достаточно вспом-
нить концерт Димы Билана 
в Самаре в 2019-м. «Я опло-
шал. Я выступал на сцене 
в нетрезвом виде, встретил 
друзей в гримерке, в отеле 
и выпил коньяк, совершен-
но не рассчитал, поскольку 
веду здоровый образ жиз-
ни, - позже оправдывался 
певец. - Я не рассчитал, ви-
димо, из-за отсутствия ал-
коголя в моей жизни, и это 
сыграло со мной жуткую 
шутку».

А Глюкоза свое неадек-
ватное поведение на сцене 
на концерте в Красноярске 
объяснила... паническими 
атаками. Мол, ей прописали 
снотворное и антидепрес-
санты. И поэтому на сцене 
она творила непотребное.

Федор Гришин

«Это просто ряженые!»
На кинофестивале «Окно в Европу» наши ведущие 

режиссеры обсуждали новое российское кино. 
И пришли к неутешительным выводам.

Известный питерский 
режиссер Сергей Снежкин 
обрушился на современ-
ных продюсеров, назвав их 
«убийцами вкуса зрителей и 
интереса к серьезному вдум-
чивому кино». Признав, что 
из любого правила есть ис-
ключения, автор сериалов 
«Брежнев» и «Белая гвар-
дия» все же подчеркнул, что 
в основном бизнесменов от 
кино интересует только фи-
нансовый успех и они, пере-
фразируя известное выра-
жение Фаины Раневской, 
готовы не только плюнуть, 
но и нагадить в вечность.

Сам Снежкин сейчас ра-
ботает над двумя проектами, 
один из которых - байопик о 
Владимире Жириновском. 
При этом режиссер не пре-

минул развеять два слуха от-
носительно будущей ленты. 
Во-первых, Никита Коло-
гривый в ней участвовать не 
будет (еще недавно пресса 
шумела, смакуя новость о 
том, что скандальный актер 
сыграет создателя ЛДПР). 
Ну и во-вторых, финанси-
рование проекта партией 
и лично ее новым лидером 
Леонидом Слуцким не пла-
нируется.

Другой знаменитый пи-
терец Владимир Бортко, 
отвечая на вопрос о буду-
щем российского кино, с 
грустью заметил, что ниче-
го хорошего в ближайшее 
время лично он не ждет, по-
тому что «кино должно не 
плестись за зрителем и его 
низкими потребностями и 

инстинктами, как это проис-
ходит сейчас, а воспитывать 
людей».

- Не могу сказать, что 
никакого проблеска в этом 
направлении не вижу, но 
очень уж лучики слабые, 
- заметил режиссер «Соба-
чьего сердца» и «Мастера и 
Маргариты». - Мне препода-
вать режиссуру? А меня не 
зовут. Видимо, считают, что 
я старый, устаревший. А не-
которые, услышав мою фа-
милию, вообще удивляются: 
«А разве он жив?»

А режиссер Владимир 
Грамматиков делился сво-
ими впечатлениями от про-
смотра двух свежих картин 
- «Бременские музыканты» 
и «Летучий корабль».

- Вся история просто 
рухнула! Это все ряженые! 
- возмущался автор филь-
ма «Усатый нянь». - Эти 
ленты собрали в прокате 
под два миллиарда рублей! 
А «Чебурашка» - четыре! 
Но нельзя старую картину 
за счет новых технологиче-
ских возможностей просто 
так перенести в сегодняш-
ний день. И это диагноз не 
только авторам фильма, 
но и зрителям. И даже при-
говор! Не радоваться надо 
коммерческому успеху этих 
фильмов, а печалиться, что 
своими деньгами люди голо-
суют за этот низкосортный 
ширпотреб!

Андрей Князев
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Малахову 
вернули 
паспорт

Три года назад Андрей 
Малахов отказался от 

московской прописки и 
официально прописался 

в своем родном городе 
Апатиты. Но оказывается, 

свой обновленный паспорт 
телеведущий вскоре 

потерял...
- Мне было важно, что мои 

налоги оставались в родном 
городе, чтобы земляки чув-
ствовали мою близость и под-

держку, - объясняет Малахов 
свое решение.

Напомним, Андрей родился 
в небольшом городе Апатиты, 
что в Мурманской области, 
провел в нем детство и школь-
ные годы. И даже став звездой 
телеэкрана, о своей малой 
родине не забывал. Сегодня в 
Апатитах о нем говорят как 
о главном благодетеле: мол, и 
теплые остановки благодаря 

Малахову появились, и гале-
рея современного искусства 
открылась, и звезды столич-
ные приезжают, и свой кино-
фестиваль имеется, и санато-
рий телеведущий содержит.

Три года назад телеведущий 
официально прописался в род-
ном городе. Но, как оказалось, 
потом некоторое время ходил 
вообще без паспорта - где-то 
его потерял. Нашли удосто-
верение личности телезвезды 
его земляки. А вернул доку-
мент владельцу лично губер-
натор Мурманской области 
Андрей Чибис.

- Сказал мне: «Я тебя попро-
сил прописаться у нас в регио-
не - я тебе паспорт с пропиской 
и возвращаю», - поведал прак-
тически детективную историю 
с исчезновением документа 
сам Андрей.

Федор Григорьев

Лолита против 
проверок на трезвость
Продолжается обсуждение законопроекта, согласно 
которому артистов перед выходом на сцену будут 
проверять на алкоголь и наркотики. Казалось бы, если не 
употребляешь, то ничем и не рискуешь. Однако находятся 
артисты, которые выступают резко против нововведения.
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Недавно исполнилось сто лет со дня рождения культового 
кинорежиссера Татьяны Лиозновой. Ее фильмы - «Три тополя на 
Плющихе», «Семнадцать мгновений весны», «Карнавал» - знают 

все. Но какой Татьяна Михайловна была в жизни? Известный 
киновед, бывший главный редактор киностудии им. Горького 
и близкий друг Лиозновой Вячеслав ШМЫРОВ вспоминает о 

своем сотрудничестве с легендарным режиссером.

«Она перестала 
чувствовать время»
- Вячеслав Юрьевич, как вы 

познакомились с Лиозновой?
- С Татьяной Михайловной 

я познакомился в 1995 году, это 
был май - юбилей Победы. 
Мы устроили в Киноцентре на 
Красной Пресне вечер в честь 
создателей фильма «Семнад-
цать мгновений весны», и он 
собрал огромный состав ки-
ногруппы. Пришли и Тихонов, 
и Броневой, и Элеонора Шаш-
кова. И вечер стал большим 
праздником для Лиозновой... 
А потом, в 1996 году, я при-
шел работать главным редак-
тором на Киностудию 
имени Горького, и мы 
уже стали плотнее со-
трудничать, обсуждать 
деловые моменты и 
даже дружить.

- Татьяна Лиознова 
сняла ряд потрясаю-
щих картин, но, к со-
жалению, последний ее 
фильм - «Конец света 
с последующим симпозиу-
мом» - обошли вниманием...

- На то было несколько при-
чин. Во-первых, совершенно 
оголтелый антиамериканизм, 
который уже не вписывался в 
те времена, потому что фильм 
вышел, когда Горбачев объ-
явил перестройку и был взят 
курс на замирение с Амери-
кой. Начались телемосты, на 
чем поднялся Познер и ребята 
из программы «Взгляд». А Та-
тьяне Михайловне было труд-
но принять перемены - она 
перестала ощущать своего 
зрителя, чувствовать время... 
Поначалу она хотела снять 
фильм по роману Юлиана Се-
менова «ТАСС уполномочен 
заявить», где была взвешенная 
драматургия, показан слож-
ный многополярный мир. У 
них с Семеновым сложились 
очень плохие отношения, но 
когда Лиознова видела мате-
риал, ей было совершенно на-
плевать на то, что она вчера 
ругалась с этим человеком. 
Но тут уже Юлиан Семенов, 
включив свои связи в КГБ, 

сделал все, чтобы Татьяна 
Лиознова не снимала «ТАСС 
уполномочен заявить». Лиоз-
нова «проскочила» мимо это-
го проекта, но, видимо, в го-
лове у нее что-то осталось. И 
вдруг ей попалась на глаза эта 
американская пьеса. Не самая 
удачная. К тому же Лиознова 
увлеклась телетеатром, в ко-
тором доминировали крупные 
планы... С картиной ее пригла-
сили в Берлин, устроили показ 
для дипломатов, журналистов 
и торговых работников в 
Доме Дружбы. И это, конечно, 
был полный провал! Люди по-
бежали из зала при всем ува-
жении к Лиозновой... Когда 

мы с ней общались, она 
спрашивала: «Ты посмо-
трел мой фильм? Мо-
жет, я сяду перемонтиро-
вать?» Я с трудом нашел 
видеокассеты, посмо-
трел и ответил: «Татьяна 
Михайловна, по-моему, 
фильм не подлежит ни-
какой реанимации».

Еще один очень важ-
ный момент заключа-
ется в том, что когда она по-
лучила роман «Семнадцать 
мгновений весны», то поняла, 
что это фильм исключитель-
но для мужчин. А что будут де-
лать женщины? И тогда Лиоз-
нова придумала для женской 
аудитории эпизоды с актри-
сами Элеонорой Шашковой, 
Светланой Светличной, Ека-
териной Градовой. Возникла 
тема чувственности, тема це-
ломудрия. И родина стала как 
женщина. Встреча Штирлица 
с женой - это была как встре-
ча с родиной, и родина обрела 
некий чувственный ряд. А в 
фильме «Конец света» ничего 
подобного нет...

«Это было самое 
большое унижение»

- И что, после первой же 
серьезной неудачи Лиознова 
решила закончить карьеру в 
кино?

- Нет, завершение карьеры 
произошло не сразу. Не будем 
забывать, что в эти годы про-
шел Пятый съезд кинемато-
графистов, который ознамено-
вал приход нового поколения в 
кино. Власть кинематографи-
ческих «генералов», которая в 

большей степени ассоци-
ировалась с Бондарчуком 
и Ростоцким, закончилась. 
Лиознова являлась художе-
ственным руководителем 
Третьего объединения, на-
чались выборы худруков, и 
Союз кинематографистов 
во главе с Элемом Климо-
вым добился того, чтобы 
Лиознову сместить. 

Татьяна Михайловна ре-
шила создать музыкальное 
объединение, потому что, как 
это ни странно, она хотела 
снимать музыкальное кино, у 
нее уже был успех - картина 
«Карнавал». Написала проект 
музыкального объединения и 

пошла с ним в Госкино. Но по-
скольку Лиознова уже значи-
лась в списке тех, кого сняли 
на съезде, то к ее музыкально-
му проекту никто серьезно не 
отнесся. Тогда она прочитала 
книгу Вишневской «Галина» и 
поняла, какая это мощная био-
графия и как это можно инте-
ресно показать в кино. Но тут 
Лиознова сама уже сдалась, по-
общавшись с Галиной Павлов-
ной. Она поняла, что получит в 
качестве своего консультанта 
и критика очень сильную жен-
щину. И остатки здоровья про-
сто потратит на борьбу с ней.

- Странно, что Татьяна 
Михайловна испугалась про-
тивостояния...

- Ей хватило одного разго-
вора, она поняла, что Вишнев-
скую не перебороть. Вообще 
Лиозновой достаточно было 
опыта работы с Татьяной До-
рониной в картине «Три тополя 
на Плющихе». Сама Доронина 
много лет спустя признала тот 
факт, что мешала работать. 
Она сказала: «Я взяла курс на 
срыв съемок». И я недавно по-
нял, почему Доронина на тот 
момент одновременно снима-
лась в двух картинах - «Три то-
поля на Плющихе» и «Еще раз 

про любовь». Во-первых, «Еще 
раз про любовь» - это был сце-
нарий Радзинского, который с 
нее пылинки сдувал и мечтал 
на ней жениться. Во-вторых, 
режиссер Натансон Доронину 
просто обожал, называл ее Та-
нечка и Татьяна Васильевна, по 

любому поводу спрашивал ее 
мнение. Доронина чувствовала 
себя на площадке царицей. У 
Лиозновой же все было ина-
че. Но дело даже не в этом... В 
фильме «Еще раз про любовь» 
Доронина играет «лучшую де-
вушку Советского Союза», то 
есть должна быть городской, 
подтянутой, стройной. Когда 
Радзинский писал эту пьесу,  
Дорониной было 35 лет и под 
нее подводилась вся драматур-
гия. А в «Трех тополях на Плю-
щихе» она играла деревенскую 
тетеху. Два совершенно разных 
образа... Как-то я нашел актри-
су, которая по фильму играла 
дочку Дорониной, ей тогда 
было 12 лет. И она мне расска-
зала интересную вещь: «Мы 
же городские были и жили 
тогда почти впроголодь. В Мо-
скве был страшный дефицит, 
а представьте, как в других го-
родах? И вдруг приезжаем в 
эту деревню - и каждый день 
нам приносят вареную бара-
нину, говядину. Каждый вечер 
мы жарим шашлыки, каждое 
утро начинается с молочка, до-
машнего сыра, яиц... А Татьяна 
Васильевна все это есть не мог-
ла, потому что на завтра у нее 
была назначена съемка у На-
тансона...» 

Доронину, ширококостную 
женщину, там по роли надо 
было загнать в узкую юбочку 
стюардессы и приталенный 
пиджачок. А тут люди вокруг 
тебя веселятся, выпивают, по-
едают шашлыки от души, а 
тебе, голодной, приходится во 
всем себя сдерживать и от все-
го отказываться. От этого дей-
ствительно можно было сойти 
с ума. И однажды Доронина 
сорвала большую сцену. По сю-
жету она должна была купить 
мороженое, на крупном плане 
его смачно лизнуть, потому что 
это городской продукт, в дерев-
не мороженого нет... И вдруг, 
когда мороженщица подошла к 
Дорониной, та ничего не стала 
делать. Лиознова спрашивает: 
«Татьяна Васильевна, где ваши 
15 копеек, вы должны купить 
мороженое». Актриса как ни в 
чем не бывало отвечает: «Вы 
что, не знаете? Я не ем моро-
женое». Повисла пауза... И в 
этот момент, наверное, произо-
шло самое большое унижение 
Лиозновой за всю ее карьеру. 
Все же знали, что она железная 
леди, суперженщина и так да-
лее. Должна была просто убить 
Доронину или выгнать, но это 
означало, что половина филь-
ма пойдет в корзину. Лиознова, 
сжав кулаки, сказала: «Съемка 
закончена!» Массовка ахну-
ла... Можете себе представить: 
арендован вагон электрички, 
есть персонажи второго плана, 
которые получают зарплату. 
Но Лиознова должна была 
пережить это унижение ради 
спасения фильма. 

Поэтому Татьяна Михай-
ловна не захотела сражаться с 
Галиной Вишневской. Ей, ко-
нечно, было проще укрощать 
мужчин, чем женщин. Мужчи-
нам Лиознова говорила: «Ты 
что, не мужик?» И это сраба-
тывало, мужчина сразу усту-
пал...

Анжела Якубовская 

««Лиозновой было 
проще укрощать 
мужчин, 
чем женщин»

На съемках фильма На съемках фильма 
«Семнадцать мгновений «Семнадцать мгновений 

весны»весны»

«Три тополя на Плющихе»«Три тополя на Плющихе»

«Карнавал»«Карнавал»

«Семнадцать «Семнадцать 
мгновений весны»мгновений весны»
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22 августа - 
День Государственного флага 
РФ. Официальным праздником этот день был установлен в 1994-м, 
а вот признанным символом новой России триколор стал в августовские 
дни ГКЧП 1991-го, когда его подняли над  Домом Советов 
(Белым домом, как его стали тогда называть) в Москве. Как это происходило - 
рассказывают участники тех событий.

БеСиК победил
В июле 1990-го Виктора 

Ярошенко назначили мини-
стром внешних экономиче-
ских связей России. Можно 
сказать, что именно с этого 
момента и началась история 
возвращения в жизнь России 
триколора.

- Практически сразу после 
назначения я должен был 
поехать в Швецию на пла-
новую выставку товаров из 
России, - рассказывает Яро-
шенко. - Тогда и решил по-
пытаться вывесить в нашем 
павильоне не флаг РСФСР 
- красный с синей полоской 
у древка, а один из историче-
ских флагов России...

Тут же встала дилемма, ка-
кой из них выбрать? Импер-
ский черно-желто-белый, пе-
тровский бело-сине-красный 
(БеСиК, как его называли 
в царской России) или флаг 
народного единства времен 
Первой мировой - тогда Бе-
СиК объединили с импер-
ским, поставив на триколор 
у древка желтый квадрат с 
черным двуглавым орлом? 
Попросил начальника служ-
бы протокола министерства 
Владимира Миклашевича 
заказать два флага.

Впрочем, за сутки до вы-
лета все же отправился к 
президенту РСФСР Борису 
Ельцину: жест-то я задумал 
политический, хотел узнать 
его мнение. Он сказал, что 
имперский - это нам в никуда, 
нужен петровский флаг, это 
символ перемен, реформ… 
Но вывесить триколор в на-
шем павильоне в Швеции 
мне так и не удалось - запре-
тил куратор от КПСС.

Кабинетный флаг
- Вернувшись в Россию, - 

продолжает Ярошенко, - я 
поместил тот флаг у себя в 
кабинете и велел отпеча-
тать визитки с триколором, 
а не с гербом РСФСР. Меня 

тут же вызвали в 
прокуратуру, до-
несли премьер-
министру Силае-
ву (правда, Иван 
Степанович ска-
зал, что будет 
смотреть на это 
сквозь пальцы)...

Но я не успо-
коился и 19 ок-
тября 1990-го на 
Президиуме Сов-
мина выступил 
с инициативой 
вернуться к историческим 
госсимволам. Ее одобрили, 
и уже 5 ноября была созда-
на правительственная ко-
миссия, куда вошли ведущие 
специалисты по геральдике 
(например, Георгий Вилин-
бахов), ученые (в частности, 
главный архивист России 
Рудольф Пихоя), истори-
ки, депутаты, художники… 
Обсуждали десяток вариан-
тов российских флагов. Но 
в конце концов, в феврале 
1991-го, приняли мое пред-
ложение: триколор победил!

Решение комиссии дол-
жен был утвердить парла-
мент. А тот взял отсрочку: 
надо доработать. Но тут 
настал август, и случился 
ГКЧП...

Вещмешок был 
тяжелым

В те дни Москва бурли-
ла. Сопротивление гэкаче-
пистам возглавило руко-
водство России - президент 
РСФСР Борис Ельцин, ви-
це-президент Александр 

Руцкой, председатель пра-
вительства Иван Силаев, и. 
о. главы Верховного Совета 
РСФСР Руслан Хасбулатов 
и другие. Дом Советов на 
Краснопресненской стал их 
штабом, туда же стекались 
защитники Белого дома…

- Мы с фотокорреспон-
дентом Эдуардом Жигайло-
вым были внизу, у площади, 
где толпился народ. Подхо-
дит какой-то мужчина и го-
ворит: «Хотите с нами? Сей-
час будем менять советский 
флаг на российский», - рас-
сказывает фотокор Юрий 
Феклистов. - Конечно, мы 
пошли за ними.

- Это был тяжеленный 
мешок, без ручек, можно 
было держаться только 
за его концы. Замучились, 
пока заволокли его в лифт, 
- вспоминает Эдуард Жи-
гайлов. - А на башню мешок 
пришлось тащить по узкой 
лестнице. Наконец добра-
лись до площадки на крыше. 
Там спустили флаг РСФСР и 
подняли триколор. Ровно в 
полдень 22 августа.

Люди на крыше
Жигайлов снимал на 

цветную пленку, но у него 
в архиве почти не осталось 
исторических кадров.

- Тогда цветную пленку 
можно было добыть толь-
ко у иностранцев. Взамен 
они просили чуть не все, что 
отснимешь, - вздыхает он. - 
Пришлось продать снимки 
японцам.

Но и на сохранившихся 
цветных кадрах Жигайло-
ва, и на черно-белых Фе-
клистова видно: на крыше 
было еще несколько чело-
век. Кто эти люди?

- Может, из службы охра-
ны? - предполагают журна-
листы. В те горячие дни им 
было недосуг спрашивать 
чины и звания тех, кто ока-
зывался рядом.

- В 1990-м функции со-
временной ФСО выполняла 
служба охраны КГБ СССР, 
но охрану конкретно Дома 
Советов осуществлял спец-
отдел милиции, - расска-
зывал мне несколько лет 
назад доктор исторических 
наук Сергей Девятов, совет-
ник директора ФСО. - Он 
подчинялся ГУВД Москвы. 
Но, насколько я знаю, этот 
объект был снят с охраны 
19 августа, как только нача-
лись события. Так что, ско-
рее всего, это либо добро-
вольные защитники Белого 
дома, либо люди из аппара-
та Ельцина.

- Я видел воспоминания 
очевидцев, которые уве-
ряли, что флаг поднимали 
четверо рабочих хозуправ-
ления Сов мина РСФСР: 
Казанов, Касич, Киселев и 
Тульский, - делится своей 
информацией Виктор Яро-
шенко. Собственно, это 
его флаг первым стал раз-
веваться над Домом Сове-
тов - тот самый, который 
стоял у него в кабинете 
еще со времен выставки в 
Швеции.

Сквозь баррикады
- 22 августа я приехал в Бе-

лый дом на сессию ВС РСФСР, 
- вспоминает Ярошенко. - Не-
много опоздал, тихонько при-
строился на крайнее кресло в 
первом ряду. Вижу, что Ель-
цин делает мне какой-то знак 
глазами, но не понял, чего он 
хочет. После заседания вижу: 
мне машет рукой Силаев. По-
дошел к нему. Оказалось, де-
путаты приняли мое предло-
жение о флаге и теперь надо 
срочно водрузить его над Бе-
лым домом. Но флага-то нет! 
Тут вспомнили, что один есть 
у меня.

Однако до министерства 
Ярошенко, где находился 
флаг, надо было ехать, а ма-
шину свою он уже отпустил.

- По такому случаю вы-
делили «чайку» премьер-ми-
нистра России Ивана Сила-
ева, - рассказывает Виктор 
Николаевич. - За флагом 
отправился Виктор Егоро-
вич Савченко, на тот момент 
- зам Управделами Совмина 
РСФСР. Но выехать из коль-
ца баррикад было невозмож-
но. Тогда мы бросили клич: 
«Расчистим баррикады для 
российского триколора!» Это 
возымело действие, дорогу 
для автомобиля освободили. 
Кстати, у защитников Белого 
дома оказалось много трех-
цветных флажков, участники 
«Живого кольца» также тре-
бовали признать триколор 
официальным флагом Рос-
сии…

Впрочем, когда флаг до-
ставили к Дому Советов, по-
явилась другая проблема: к 
нему надо было пришить пет-
ли и кулису, иначе на флаг-
шток его было не поднять. 
Но справились и с этим.

Елена Вишнякова
О том, как первый три-

колор оказался в Париже 
и о его дальнейших при-
ключениях, читайте в 
третьем номере журнала 
«Мифы и факты».
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Э. ЖИГАЙЛОВ

Флаг РСФСР...Флаг РСФСР...

...сменил российский  ...сменил российский  
триколортриколор
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Блюда из медуз - 
пальчики оближешь!
Море у берегов 
Крыма превра-
тилось в кисель. 
Все из-за на-
шествия медуз-
корнеротов. Но 
крымчане научи-
лись их готовить и 
есть.

На крымском по-
бережье разрази лось 
настоящее нашествие 
медуз-корнеротов, и 
это создает серьез-
ные проблемы для 
отдыхающих. Мест-
ные жители и тури-
сты сталкиваются с 
неприятной ситуацией: 
вода в море стала похожа 
на кисель из-за огромно-
го количества этих слизи-
стых существ.

Первые сообщения о на-
шествии медуз пришли с 
пляжей Керченского полу-
острова еще в июле, когда 
температура воды достигла 
+27 градусов - идеальных 
условий для размножения 
медуз. С этого момента они 
начали заполнять побере-
жье, захватывая Феодосию, 
Алушту, курорты Большой 
Ялты и Евпаторию. Край-
няя точка - мыс Тарханкут, 
ранее известный как Мекка 
для ныряльщиков. Теперь 
же с окрестных скал вы-
ставляют видео, на которых 
колышущийся слой медуз 
покрывает поверхность 
волн. Это завораживающее 
и одновременно пугающее 

зрелище 
вызывает 
недоволь-
ство туристов 
и огорчение 
владельцев го-
стевых домов - море стало 
«ядовитым желе».

Сегодня мириады медуз 
не позволяют людям ку-
паться. Советы плавать в 
маске мало помогают, так 
как плавательные очки 
не защищают от ожогов. 
Власти вынуждены закры-
вать пляжи в Евпаторий-
ской зоне и на Тарханкуте. 
Как же можно приехать к 
морю и отказаться от ку-
паний?

На частных пляжах пы-
таются установить загра-
дительные сети, но шторм 
рвет их, и медузы продол-
жают плыть к берегу. 

У побережья Крыма 
обитают два вида медуз 

- маленькие аурелии и бо-
лее опасные корнероты. 
Последние могут вызвать 
болезненные ожоги и ал-
лергические реакции. 

Но нет худа без добра. 
Местное Росрыболовство 
уже заявило о необходи-
мости разработки мето-
дов ловли и переработки 
медуз для реализации в 
Китай, где их считают де-
ликатесом.

А недавно на полу-
острове Крым научи-

лись солить медуз, 
чтобы потом 

употреб лять 
их в пищу. 

«Соленые 
медузы, 
получен-
ные по 
д а н н о й 
т е х н о -
л о г и и , 

х о р о ш о 
сочетают-

ся с овоща-
ми в составе 
многоком-
понентных 

блюд/салатов, с различны-
ми соусами и заливками. 
Данная продукция может 
позиционироваться как 
здоровая пища с ограни-
ченной калорийностью, 
которая позволяет сни-
зить потребление кало-
рий и тенденции перееда-
ния при малоподвижном 
образе жизни человека, 
при этом не уменьшая ко-
личество потребляемой 
пищи», - отмечают ученые 
крымского филиала Все-
российского научно-иссле-
довательского института 
рыбного хозяйства и океа-
нографии, разработавшие
технологию специального 
посола медуз.

Под Архангельском врач удалил ребенку коренные 
зубы вместо молочных. В Балашихе женщине постави-
ли неверный диагноз, назначив высокодозную химио-
терапию. Чем закончились эти и другие дела пациен-
тов против больниц - в материале «МН».

В Архангельской области 
разразился скандал, связан-
ный с некомпетентностью 
медицинского персонала. В 
Коношском районе местный 
стоматолог по ошибке удалил 
у семилетнего ребенка посто-
янные зубы вместо молочных. 
Этот инцидент стал предметом 
внимания прокуратуры, кото-
рая подала иск в суд.

Все началось с жалобы 
матери, обратившейся в про-
куратуру с заявлением о не-
качественном оказании стома-
тологических услуг ее дочери. 
В результате ошибки врача 
девочка лишилась двух ниж-
них клыков, что потребовало 
потом длительного лечения, 
включая поездки в областной 
центр.

Суд удовлетворил иск в ин-
тересах несовершеннолетнего 
ребенка, постановив взыскать 
с медиков 600 тысяч рублей в 
качестве компенсации мораль-
ного вреда. Удивительно, но 
решение суда было исполнено 
и деньги были выплачены се-
мье в полном объеме.

Пока в Архангельской об-
ласти разбираются с послед-
ствиями врачебной ошибки, 
в Подмосковье произошел 
другой случай, который также 
привлек внимание обществен-
ности. Жительница Балашихи, 
Ольга, выиграла суд против 
больницы, где ей поставили 
неверный диагноз. И отсудила 
1 миллион 300 тысяч рублей.

Женщина пожаловалась и на 
то, что медики оказывали на 
нее психологическое давление 
после получения результатов 
анализов. «Врачи говорили, что 
ситуация очень серьезная, что 
срочно нужна химиотерапия 
и что люди с таким диагнозом 
без лечения умирают через два 
месяца. Под их давлением 11 
января я начала курс химиоте-
рапии», - поделилась Ольга.

Однако после четырех 
курсов химиотерапии и гор-
мональной терапии женщина 
начала сомневаться в пра-
вильности поставленного 
диагноза. Она отправила свои 
анализы на независимую экс-
пертизу в НМИЦ онкологии 
имени Н.Н. Блохина, где под-
твердили, что никакой онко-
логии у нее нет.

Суд установил, что Мо-
сковский областной онколо-
гический диспансер ошибся с 
диагнозом, что привело к не-
правильному лечению. Вме-
сто химиотерапии женщине 
следовало провести хирурги-
ческое вмешательство. В ре-
зультате суд удовлетворил иск 
Ольги о компенсации мораль-
ного вреда и назначил ей вы-
плату в размере 1,3 миллиона 
рублей.

Эти два случая поднима-
ют важные вопросы о ка-
честве медицинских услуг в 
современных поликлиниках 
и больницах и ответственно-
сти врачей. Право россиян на 
качественную медицинскую 
помощь должно быть защи-
щено.

В Краснодаре задержали организаторов 
китайской секты «Фалуньгун». Членам 
секты запрещали пить лекарства и обра-
щаться к хирургам под страхом лишить-
ся возможности реинкарнации.

СУ Следственного коми-
тета РФ по Краснодарско-
му краю возбудило уголов-
ное дело в отношении двух 
местных жителей, подо-
зреваемых в организации 
деятельности запрещенной 
в России тоталитарной сек-
ты «Фалуньгун».

Во время обысков в 
квартирах подозреваемых 
следователи обнаружили 
множество доказательств 
противоправной деятель-
ности. На стенах висели 
картинки с китайскими 
иероглифами, на столах 
россыпью лежали сек-
тантские брошюрки и ви-
зитки. Изъятые средства 
связи, запрещенная лите-
ратура и атрибутика были 
приобщены к уголовному 
делу.

Как выяснилось, первые 
ячейки секты появились 
в Краснодаре в июле 2020 
года. За это время через 

нее прошли сотни 
людей.

В е р б о в щ и к и 
заманивали новичков 
рассказами о системе ду-
ховного и физического со-
вершенствования. Заинте-
ресовавшихся приглашали 
на занятия, которые про-
ходили как в помещениях, 
так и на открытом воздухе 
- в парках и скверах города.

После нескольких за-
нятий людям предлагали 
купить пропагандистские 
книги и сделать пожерт-
вования в фонд секты. Па-
раллельно всем внушалась 
мысль, что 72-летний ос-
нователь «Фалуньгун» Ли 
Хунчжи является живым 
воплощением бога.

Адептам запрещали об-
ращаться к официальной 
медицине и делать опера-
ции даже по медицинским 
показаниям. Взамен им 
обещали вечную жизнь и 

бесконечную реинкарна-
цию. 

Следователи выяснили, 
что, помимо Краснодара, 
ячейки секты были от-
крыты в Новороссийске, 
а также на территориях 
Темрюкского, Абинского и 
Усть-Лабинского районов. 
Злоумышленники вовлека-
ли новых адептов, проводи-
ли собрания, разрабатывали 
и распространяли специали-
зированную литературу, в 
том числе в интернете.

По ходатайству следо-
вателя СКР оба организа-
тора были заключены под 
стражу судом. Расследова-
ние уголовного дела про-
должается. 

Материалы подготовила Яна Полянская

Анжелика в гневе
В селе Сокур Новосибирской 

области женщину по ошибке 
признали мертвой. В итоге вос-
питывающей в одиночку двоих 
детей 43-летней Анжелике Ми-
хайловой отказали в начислен-
ной ранее пенсии по потере 
кормильца. Когда она обрати-
лась за положенными ее семье 
пособиями, женщину направи-
ли в загс. Мол, оттуда пришла 
бумага о вашей смерти, с ними 
и разбирайтесь. В загсе Анже-
лике поведали, что справка о ее 
смерти пришла из больницы. 

Выяснилось, что проблема 
возникла из-за ошибки пато-
логоанатома в новосибирской 
больнице. Заполняя документы 
на пациентку с таким же име-
нем, как у героини нашей исто-
рии, он поленился сверить даты 
их рождения по базе данных. 
Так с легкой руки патологоана-
тома Анжелика Михайлова ока-
залась в списках покойников.

Чтобы восстановить свои 
права и доказать, что слухи о ее 
смерти преждевременны, жен-
щине пришлось обращаться в 
суд. И тот выполнил часть тре-
бований истицы и обязал боль-
ницу выплатить пострадавшей 
50 тысяч рублей за моральный 
вред. 

Тем временем

Пациенты против 
больниц

Из адептов - в сидельцы
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Соленые медузы, 
приправленные со-
усом чили, пришлись 
по вкусу крымчанам.
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На Западе среди 
врачей новый 
бум. Они все 

чаще назначают 
пациентам старше 

50 лет лекарства 
от эректильной 

дисфункции - виагру 
и ее потомков. 

И даже в том случае, 
если с потенцией 

у них все более-
менее нормально. 

Как это объяснить?

Средства 
от импотенции - 
каждый день?

Лекарства этой 
группы называются 
витиевато - ингибито-
рами фермента фос-
фодиэстеразы 5-го 
типа или сокращен-
но - ИФДЭ5. За этим 
жутким названием 
скрываются препара-
ты, о которых слы-
шали практически 
все - это виагра и 
ее потомки (см. 
«Наша справка»). 
В первую очередь 
врачи выписыва-
ют именно их. У 
потомков более 
долгое действие 
и их достаточно 
пить 1-2 раза в день 
и не так часто, как 
виагру. Это важно, 
поскольку лекар-
ства назначают на 
постоянной осно-
ве, как препараты 
от гипертонии или 
статины, которые 
нужно принимать 
ежедневно.

Многие в таком слу-
чае могут озаботиться 
вопросом: если при-
нимать эти лекарства 
постоянно, а не только 
перед сексом, эрекция 
может быть очень дол-
гой - не опасно ли это? 
Не опасно! Вопреки 
всеобщему заблужде-
нию, ИФДЭ5 не вы-

зывают эрекцию сами 
по себе. Они лишь об-
легчают ее возникно-
вение и делают ее бо-
лее мощной. Вот и все. 
Работать «ниже пояса» 
они будут только в тех 
случаях, когда у чело-
века возникает мощ-
ная стимуляция к сексу.

А в остальное вре-
мя они будут защи-
щать сосуды во всем 
организме. В этом и 
кроется причина, по 

которой врачи стали 
назначать их пациен-
там. Научные иссле-
дования, проведен-
ные ранее, показали, 
что ИФДЭ5 снижают 
риск инфарктов и по-
могают лечить сер-
дечную недостаточ-
ность. Благодаря им 
общая смертность у 
мужчин снижалась на 

четверть, смертность 
от болезней сердца 
и сосудов была ниже 
почти на 40%. А сами 
такие заболевания 
развивались реже на 
13%. 

И лечат, 
и профилактируют

Почему лекарства 
оказывают такое дей-
ствие, медикам по-
нятно. Они помога-
ют при эректильной 
дисфункции потому, 

что улучшают 
кровоток в со-
судах, питающих 
кровью половой 
член. Происхо-
дит это так, пре-
парат блокирует 
фермент, разру-
шающий окись 
азота (NO). Это 
вещество рассла-
бляет сосуды и 
защищает их от 
атеросклероза. 
Благодаря пер-
вому эффекту 
улучшается при-
ток крови к фал-

лосу, но одновременно 
улучшается кровоо-
бращение и во всем ор-
ганизме. Поскольку 
принципиально все 
сосуды одинаковы и 
NO работает везде. 
А благодаря второ-
му эффекту ИФДЭ5 
оказывает профилак-
тическое действие, 
препятствуя развитию 

атеросклероза, а сле-
довательно, и сердеч-
но-сосудистых заболе-
ваний.

И это очень важно, 
ведь сосуды, снабжа-
ющие кровью генита-
лии, сужаются из-за 
атеросклероза обычно 
на 5-10 лет раньше, чем 
артерии, питающие 
сердце. Это потому, 
что просвет их гораз-
до тоньше. И поэтому 
проблемы с эрекцией 
часто предшествуют 

болезням сердца. А 
препараты ИФДЭ5 
могут этому препят-
ствовать, защищая как 
от импотенции, так и 
от инфарктов и про-
чих проявлений ИБС 
(ишемическая болезнь 
сердца). 

Помогает и 
диабетикам

Но такое ис-
п о л ь з о в а н и е 
ИФДЭ5 лишь по-
ловина дела. Их 

исследования 
показывают, 
что они по-

могают лечить 
сахарный диа-

бет 2-го типа. Та-
кое исследование 

было проведено в 
прошлом году меж-

дународной группой 
ученых, а результаты 
его были опублико-
ваны в одном из при-
ложений к журналу 
«Ланцет». 

Один из препаратов 
из числа тех, о которых 
мы упоминали, хоро-
шо снижал глюкозу в 
крови у пациентов с са-
харным диабетом 2-го 
типа. Эксперимент был 
не очень массовым, но 
очень качественно ор-
ганизованным. 

В нем участвовали 
18 больных сахарным 
диабетом 2-го типа. На 

первом этапе поло-

вина из них принима-
ла препарат из группы 
ИФДЭ5, а остальные 
- плацебо (препарат-
пустышка). Через пол-
тора месяца оказалось, 
что лекарство хорошо 
снижало уровень гли-
кированного гемогло-
бина (см. «Наша справ-
ка»). 

Перекрест 
повышает  
доказательность 
эксперимента

На втором этапе 
эксперимента боль-
ных диабетом по-
меняли местами: 
принимавшие пла-
цебо стали лечиться 
ИФДЭ5, и наоборот. И
опять у тех, кто по-
лучал это лекарство, 
гликированный гемо-
глобин оказался суще-
ственно ниже. 

Такой прием в экс-
перименте называют 
перекрестом, его при-
меняют, чтобы в эф-
фективности препара-
та не было сомнений. 
Ведь он помог участ-
никам обеих групп, и 
его действие нельзя 
объяснить никакими 
посторонними факто-
рами или различием 
пациентов в разных 
группах. 

Важная деталь: в 
инструкции к ИФДЭ5 

нет показания 
для лечения и 
профилактики 
ими болезней 
сердца и сахар-
ного диабета. 
Пока нет... Они 
появятся, когда 
будет проведено 
много исследо-
ваний об этом. 
Но уже сейчас 
ясно, что пре-
параты реаль-
но помогают. И 
врачи, хотя это 
не очень при-
ветствуется, все 
чаще назначают 
их пациентам. 

Олег Днепров

Импотенцию, болезни 
сердца и сахарный 
диабет начинают 
лечить одним 
лекарством
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ВИАГРА И ЕЕ ПОТОМКИ
В названии всех лекарств из 

группы ИФДЭ5 есть общая части-
ца «афил», позволяющая отличать 
их от препаратов иных групп. Ак-
тивное вещество виагры называ-
лось силденафил. А вот названия 
ее потомков: тадалафил, вардена-
фил, аванафил, уденафил. Торго-
вые марки могут быть разными - и 
их много больше, так как немало 
препаратов содержат одинаковые 
«афилы» - активные вещества.

НАША СПРАВКАНАША СПРАВКА
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О ЧЕМ РАССКАЖЕТ 
ГЛИКИРОВАННЫЙ ГЕМОГЛОБИН

Это важнейший анализ для контроля за эффективностью 
лечения сахарного диабета. По нему судят о среднем зна-
чении глюкозы в крови на долгом промежутке времени - на 
протяжении 3-4 месяцев. 

Из этого следует, что если бы ученые проводили экспе-
римент не 1,5 месяца, а дольше - месяца 3-4, то снижение 
гликированного гемоглобина было бы еще больше. 

Анализ показывает активность процесса гликирования - 
соединения сахара с белками, жирами и другими биологи-
ческими молекулами. Хоть судят об этом по гемоглобину в 
эритроцитах, такие реакции происходят во всех тканях орга-
низма. И с ними связаны классические осложнения сахар-
ного диабета. Следовательно, чем ближе к норме гликиро-
ванный гемоглобин, тем лучше состояние больных и прогноз 
на будущее.

НАША СПРАВКАНАША СПРАВКА
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Компания семьи пре-
зидента Украины Влади-
мира Зеленского купила 
винодельню британского 
рок-певца Стинга (на-
стоящее имя - Гордон 
Мэттью Томас Самнер) 
Tenuta Del Palagio Wines 
в живописной Тоскане. 
Сославшись на данные 
итальянского кадастра, 
об этом пишет издание 
Database Italia.

Стоимость покупки со-
ставляет около 75 млн евро 
(7 млрд рублей). Новым по-
купателем недвижимости 
стала итальянская фирма 
San Tommaso S.R.L. В 2019 
году она уже засветилась в 
новостях, когда Зеленский 
зарегистрировал виллу в ита-
льянском Форте-дей-Марми, 
перешедшую в собствен-
ность компании. То, что он не 
задекларировал покупку, ста-
ло тогда причиной антикор-
рупционного расследования 
со стороны Национального 
агентства по предотвраще-
нию коррупции Украины 
(НАПК). Впрочем, закончи-
лось оно ничем.

Интересно, что бенефи-
циаром San Tommaso S.R.L. 
указана жена президента 
Украины Елена Зеленская. А 
тосканская винодельня сме-
нила собственника 28 июня 

2024 года - аккурат через две 
недели после поездки Зелен-
ского на саммит «Большой 
семерки» (G7) в Италии, где 
он выпрашивал деньги на 
поддержку Украины и ему 
пообещали военную помощь 
на 50 млрд долларов за счет 
замороженных российских 
активов.

Кстати, продавец вино-
дельни Стинг - не только 
выдающийся музыкант и 
бывший лидер группы The 
Police, но и успешный пред-
приниматель. В 1997 году 
вместе с супругой и одно-
временно продюсером и ре-
жиссером Труди Стайлер он 
приобрел Tenuta Del Palagio 
Wines, построенную на месте 
старинной полуразрушенной 
виллы XVI века в винодель-
ческом регионе Кьянти. За 
7 лет супруги восстановили 

поместье, озеро, 
оливковую рощу, 
виноградники и 
винодельню, которая 
сейчас производит и продает 
15 различных сортов высоко-
качественного вина, включая 
красные, белые и розовые, 
общим объемом около 130 
тысяч бутылок в год, экс-
портируемых в 43 страны, 
хотя основной рынок для 
них - итальянский. Во владе-
нии Стинга, подсевшего на 
виноделие, было свыше 100 
га земли, четверть которой 
занята виноградниками. Во 
время сбора урожая и розли-
ва вин Стинг и Труди всегда 
жили в поместье. В одном 
из интервью Стинг, напри-
мер, говорил: «Я пою в по-
гребе. Мне нравится думать, 
что мое вино впитало это». 
Некоторые вина и названы 

в честь его хитов, таких 
как Message in a Bottle, 
Sister Moon, When We 
Dance, Roxanne, Sacred 
Love. И труды музыкан-
та-винодела не пропали 
даром. Один из самых 

влиятельных вин-
ных критиков 

в мире, глава 
европейского 
бюро жур-
нала Wine 
S p e c t a t o r 
Джеймс Са-
клинг прису-
дил по своей 

100-балльной 
системе оцен-

ки вин одному из 
«творений» Стинга 

97 баллов.
Кстати, по данным зару-

бежных изданий, 17-кратный 
лауреат премии «Грэмми» на 
каждом своем концерте бес-
платно выражает солидар-
ность с киевским режимом, 
но вот недвижимость другу 
Зеленскому, тоже большому 
любителю красного вина, ко-
нечно, продал за деньги, при-
чем немалые. Поместье при-
обрел он 27 лет назад за 3 млн 
фунтов стерлингов, а продал 
сегодня за гораздо более со-
лидную сумму. Впрочем, это 
только бизнес, ничего лично-
го...

До этого британское изда-
ние The London Crier сообщи-
ло, что Зеленский также при-
обрел бывшую резиденцию 

принца Чарльза, ныне короля 
Великобритании Карла III и 
принцессы Дианы, заплатив 
за нее 20 млн фунтов стер-
лингов (около 2,3 млрд ру-
блей). Это особняк Highgrove 
House, который 44 года был 
загородной резиденцией Кар-
ла III.

Спрашивается, и за какие 
такие заслуги Зеленский об-
ладает такими королевскими 
владениями и резиденция-
ми? Оказывается, президент 
Украины продает земли Не-
залежной крупнейшим кор-
порациям Запада, о чем зая-
вил депутат Европарламента 
от Ирландии Мик Уоллес 
на своей странице в соцсети 
X. По его мнению, именно 
Владимир Зеленский довел 
Украину до развала и гибели 
народа и разжег огонь про-
тивостояния США и НАТО с 
Россией. До этого Уоллес уже 
сообщал, что более 3 млн га 
украинской земли проданы 
западным компаниям.

Кстати, Зеленские уже не 
первый раз палят свой ро-
скошный образ жизни. По-
жалуй, самый громкий подоб-
ный скандал случился осенью 
2023 года, когда супруга Елена 
зашла в бутик Cartier в Нью-
Йорке и, по свидетельству со-
трудницы магазина, спустила 
на премиальные украшения 
более 1 млн долларов.

Известно, что супруги вла-
деют несколькими зарубеж-
ными компаниями на Западе, 
а также недвижимостью в 
Великобритании, Италии, на 
Кипре и в Майами. Еще не-
давно пара владела элитными 
апартаментами в крымской 
Ливадии. Однако в мае 2023 
года недвижимость была на-
ционализирована властями 
региона.

Ольга Иванова

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Любознательность, арти-
стичность, остроумие и дру-
желюбие сделают Близнецов 
прекрасными собеседниками 
и компаньонами. Путеше-
ствуйте и больше общайтесь. 
Четверг удачен для крупных 
покупок. Не воспринимайте 
все буквально, следить за 
своим настроением в поне-
дельник.
Благоприятные дни - 22 и 23.
Неблагоприятные дни - 26 и 27.

Стрельцам не следует витать 
в облаках и слишком увле-
каться меркантильными рас-
четами. Убедитесь в должном 
балансе между духовными и 
материальными ценностями. 
Неплохой период для тех, кто 
хочет погасить долги. В чет-
верг можно довериться ин-
туиции. В субботу воздержи-
тесь от семейных конфликтов.
Благоприятные дни - 25 и 27.
Неблагоприятные дни - 21 и 22.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам стоит следить за сво-
им настроением, не подда-
ваться желанию совершить 
какой-нибудь безрассудный 
поступок. Также высока ве-
роятность физических и пси-
хологических травм, будьте 
осторожны при обращении с 
электроприборами. В суббо-
ту закончите домашние дела. 

Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 21 и 23.

Обстоятельства этой недели 
будут держать Тельцов в по-
стоянном напряжении. Даже 
самые хладнокровные из них 
будут быстро выходить из 
себя и раздражаться. Не зли-
тесь напрасно, все неурядицы 
временные. В среду не при-
нимайте ответственных ре-
шений. Выходные проведите с 
родными.
Благоприятные дни - 22 и 26.
Неблагоприятные дни - 21 и 27.

Ракам не стоит переживать из-
за мелких неприятностей, они 
носят временный характер. Не 
исключена некоторая путани-
ца с деньгами, контактами, до-
кументами, могут быть пробле-
мы с оплатой услуг или кредита 
- будьте внимательны. В среду 
доверьтесь интуиции. Выход-
ные идеальны для общения с 
детьми и родственниками.
Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 21 и 23.

У Львов хорошее время для за-
вершения начатых дел, однако 
с началом новых проектов 
придется повременить хотя бы 
до следующей недели. Кроме 
того, не будьте чрезмерно от-
кровенны. В четверг займитесь 
спортом. Во вторник благода-
ря Венере ярко проявите себя 
в обществе.

Благоприятные дни - 25 и 26.
Неблагоприятные дни - 21 и 22.

Только вчера Дев переполня-
ла уверенность, а сейчас не-
давний энтузиазм постепен-
но угас? Расслабьтесь и по-
звольте событиям идти своим 
чередом. В четверг Мерку-
рий благоприятно повлияет 
на интеллектуальную работу. 
В понедельник Солнце пред-
вещает успех в финансовых 
делах.
Благоприятные дни - 22 и 23.
Неблагоприятные дни - 24 и 25.

Для Весов будет важно оста-
ваться в курсе событий. Бла-
гоприятными будут поездки, 
новые знакомства, друже-
ское общение. В четверг 
будьте аккуратны в личных 
отношениях, не позволяйте 
мелким ссорам выбить вас 
из колеи. Суббота - для круп-
ных покупок.

Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 26 и 27.

В течение недели у Скорпи-
онов возможны разногласия 
с сослуживцами и членами 
семьи. Относитесь к этим 
проблемам проще. Четверг 
хорош для подписания доку-
ментов. В понедельник Марс 
советует остерегаться кон-
фликтов.

Благоприятные дни - 21 и 26.
Неблагоприятные дни - 24 и 25.

Козерогам будет трудно вы-
брать правильный вектор дей-
ствий, так как все внимание 
будет рассеяно на мелкие 
дела. Расслабьтесь, сделай-
те небольшой перерыв до 
следующей недели. В четверг 
благодаря Плутону проявите 
рвение и самолюбие. В поне-
дельник возможны финансо-
вые потери.
Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни - 21 и 23.

У Водолеев данный период 
благоприятен для диалога в 
той или иной форме. Вы мо-
жете участвовать в словес-
ных баталиях, иметь успех в 
деловых переговорах, поли-
тических дебатах, в образо-
вательной и маркетинговой 
деятельности. В среду вас 
ждет успех в служебных делах. 
В пятницу займитесь спортом.
Благоприятные дни - 22 и 27.
Неблагоприятные дни - 24 и 25.

Всю неделю Рыбы будут суе-
титься и не находить понима-
ния со стороны коллег. Звезды 
советуют вам быть терпели-
выми и относиться к любой 
ситуации с юмором. В четверг 
используйте прилив сил и уве-
ренности в решении рабочих 
вопросов. Во вторник будьте 
внимательны с деловой пере-
пиской.
Благоприятные дни - 21 и 23.
Неблагоприятные дни - 25 и 27.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

21 - 27 
АВГУСТА

22 августа трин Меркурия и Плутона даст возможность добраться до самых корней 
проблемы, хорошая концентрация и воля в этот день оптимально отразятся на ум-
ственных способностях. Быстрая логика окажется не лишней в научной сфере, по-
может в работе писателям и детективам. 23 августа аспект Меркурия и Венеры бла-
гоприятствует коммерческой деятельности, дипломатическим отношениям и сфе-
ре искусств. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

ЗЕЛЕНСКИЙ КУПИЛ 
ВИНОДЕЛЬНЮ СТИНГА

«
97 б

Стинг с супругой
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Великий итальянский скрипач. 7. Офицер-
канцелярист. 10. Махи и наклоны поутру. 11. Жилищное кредитование. 12. 
«Высший пилотаж» бухучета. 13. Мальчишка-бедокур. 15. Звание в храме. 
16. «Патриот» на наших дорогах. 17. Хронический неряха. 18. Воинственный 
бог греков. 19. Плоский пирожок с бараниной. 22. Экспресс-рисунок для 
будущего полотна. 25. Заготовка для лаптей. 26. Высокопродуктивная 
порода свиней. 29. Барак среди президентов США. 31. Самосад в кисете. 33. 
Кавалерист в царской армии. 35. Роль Милляра в «Марье-искуснице». 36. 
Игольчатая особа из чащи. 38. Чувство меры воспитанного. 39. «Бананово-
лимонное» государство. 41. Источник распространения инфекции. 42. 
Иуда, предавший Христа. 44. Туда Женя улетел по «иронии судьбы». 47. 
Утеплитель для труб. 49. Между Колорадо и Невадой. 50. Звук при падении 
в воду. 53. Американская одичавшая лошадь. 55. Выбор между двумя 
возможностями. 56. Зодчий пирамиды «МММ». 60. Топорик альпиниста. 61. 
Результат деления пяти на пять. 62. Спутник дамы - сама галантность. 63. 
Весомое дополнение к инстинктам. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сплющенная тыква с оборочкой. 2. Сердце острова 
Куба. 3. Автобус из страны с Балатоном. 4. Кинолента «Воздушный …». 5. 
«Пернатая» сторона монеты. 6. Имя поэта Мицкевича. 7. Автор мелодии к 
песне «Травы, травы». 8. Конфета-цилиндр. 9. Автоконцерн из Детройта. 14. 
Возглас в охотничьих угодьях. 20. Лущилиха из «Цыгана» вне роли. 21. Не волк, 
а средство прокормиться. 23. Роксана – певица из Ташкента. 24. Утренний 
сбор деревенского стада. 27. Орудие труда на корте. 28. Наука дефиле 
по плацу. 30. Кавалерист-девица в кинокомедии. 32. Административный 
документ. 34. Признание очевидных заслуг. 37. Халцедон в колечке. 40. 
Имя композитора Кальмана. 42. Выразитель системы взглядов. 43. Бревно, 
похожее на карандаш. 45. Ленинская оттепель. 46. Карамельки с грушевым 
вкусом. 47. Сушеный белый виноград. 48. Участвует в ралли. 50. Вампир 
с русскими корнями. 51. Любитель поваляться в кровати. 52. Нормандский 
сыр с белой плесенью. 54. Аттракцион «попади в яблочко». 57. Муха в 
компании Чипа и Дейла. 58. «Сарай ожидания» для снопов. 59. Калныньш 
из актерской среды.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вакансия. 7. Забияка. 10. Зверюга. 11. Доплата. 12. Агон. 13. 
Каббала. 15. Тал. 16. Кио. 17. Ветчина. 18. «АББА». 19. Варавва. 22. Камнепад. 25. Дак. 
26. Аркадий. 29. Ершик. 31. «Логан». 33. Сундук. 35. Угар. 36. Варна. 38. Кобе. 39. Ком-
бинат. 41. Вата. 42. Султанат. 44. Балакирев. 47. Клипмейкер. 49. Роу. 50. Фуфайка. 53. 
«Сталкер». 55. Доброта. 56. Магнето. 60. Раструб. 61. Летчица. 62. Новость. 63. Распа-
док. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Высотник. 2. Купала. 3. Свинка. 4. Языковед. 5. Серб. 6. Нюша. 
7. Задавака. 8. Излучина. 9. Афанасий. 14. Боа. 20. Радикулит. 21. Вакула. 23. «Магнум». 
24. Паек. 27. Конверт. 28. Двурушник. 30. Шествие. 32. Орк. 34. Ушинский. 37. Арат. 40. 
Опра. 42. Свингер. 43. Лем. 45. Лиф. 46. Врата. 47. Кубок. 48. Расклейщик. 50. Фандо-
рин. 51. Амаретто. 52. Ансамбль. 54. Лен. 57. Гать. 58. Ефим. 59. Омар.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №33 (1599)

ПОДПИСКУ НА ГАЗЕТУ
МОЖНО ОФОРМИТЬ
В ЛЮБОМ ПОЧТОВОМ
ОТДЕЛЕНИИ РФ

Подписной индекс 
газеты «Мир новостей» 
в каталоге «Почта России»

Также оформить подписку 
можно на сайте или по QR-коду
http://podpiska.pochta.ru

П2474

От
ве

ты
 на

 ск
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  №
33

(1
59

9)

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50,
975-21-608 

(4
99

)

После проигранного 
матча тренер утешает 
игроков:

- Выше голову, ребя-
та. Если бы не мы, они 
бы не выиграли!

Одесса. Привоз.
- Мадам, купите жи-

вых раков!

- Ой, живых в кипя-
ток бросать жутко...

- А вы глаза за-
кройте, когда варить 
будете.

- Каждому?!

Андрей хотел по-
казать сыну, как пра-
вильно подтягиваться, 
но, как назло, интернет 
отключили.

У психолога:
- Вам нужны инстру-

менты, чтобы научиться 
справляться с гневом.

- Например, моло-
ток?

- Нет, например, ды-
хание!

- Огнем! Доктор, вы 
действительно научите 
меня дышать огнем?!
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